
В 
церемонии открытия 
участие также приняли 
заместитель Премьер-
министра РТ – министр 

образования и науки Энгель 
Фаттахов, глава Зеленодольско-
го муниципального района Алек-
сандр Тыгин и ректор КНИТУ 
Герман Дьяконов. 

«Должен сказать огромное 
спасибо Президенту Татарста-
на за этот роскошный подарок. 
Подарок, прежде всего, детям-
лицеистам. Здесь созданы ком-
фортные условия, будет даваться 
качественное образование. Это 
гарантия дальнейшего жизненно-
го успеха», – сказал ректор КНИ-
ТУ Герман Дьяконов. 

«Тот опыт, который мы реали-
зовали в Актаныше и Казани (IT-
лицей, университетский лицей), 
дает хорошие результаты, – отме-

тил Рустам Минниханов. – Наша 
наука, высшая школа без таких 
базовых лицеев не будут иметь 
перспективы. Вы – наша опора, 
надежда не только Татарстана, 
но и всей нашей страны. Уверен, 
что из этих стен выйдет много вы-
дающихся ученых, специалистов, 
менеджеров химической направ-
ленности, и мы должны создать 
для этого все условия». 

Подарком лицеистам от Прези-
дента стал также микроавтобус 
«Пежо». 

Открытие лицея ознаменовала 
передача символического ключа 
от главы строительной компании 
«Грейт-строй» директору лицея 
Лилии Ибрашевой. 

Она также выразила благодар-
ность Президенту Татарстана за 
создание инновационного обра-
зовательного учреждения. «Наши 

дети – самые лучшие, они уже 
сегодня – почти настоящие хими-
ки, это наша будущая инженерная 
элита, подготовку которой кури-
рует КНИТУ», – отметила дирек-
тор лицея. 

Торжественная церемония, со-
бравшая взволнованных юных ли-
цеистов в нарядных синих манти-
ях, их родителей и учителей, пре-
подавателей и студентов КНИТУ, 
сопровождалась яркой концерт-
ной программой. Все лицеисты 
получили символические медали. 

В завершении церемонии про-
звучал гимн лицея, написанный 
студентами КНИТУ («Лицей – ме-
сто, где сбываются мечты»), был 
запущен праздничный фейер-
верк. 

Гости совершили осмотр прек-
расно оборудованного здания: 
кабинетов химии, биологии, акто-

вого и спортивного залов, жилых 
комнат, бассейна и столовой. В 
17 кабинетах лицея на площади 
8564 кв.м уже идет учебный про-
цесс, лицеисты проводят химиче-
ские опыты и эксперименты. 

Чуть позже посмотреть на усло-
вия, в которых будут учиться и 
жить лицеисты, прибыл генераль-
ный секретарь Олимпийского ко-
митета России Марат Бариев, с 
особым вниманием осмотревший 
25-метровый бассейн. 

По словам проректора по не-
прерывному образованию Лю-
бови Овсиенко, лицей призван 
создать вокруг университета ин-
тегрированное образовательное 
пространство для развития ода-
ренности учащихся в системе 
«лицей-университет». 

Уроки в лицее проходят в первую 
смену, а после обеда на специ-

альном автобусе к ним приезжа-
ют профессора и доценты КНИТУ 
для проведения дополнительных 
научных занятий и кружков. 

Из 27 педагогов лицея (кстати, 
также прошедших серьезный кон-
курсный отбор) 5 имеют степени 
кандидата наук, у большинства – 
высокие квалификационные кате-
гории. 

В настоящее время в лицее обу-
чаются и проживают 112 ребят с 
7 по 10 классы из Казани и Татар-
стана, а также из Тольятти, Сама-
ры и других городов. Они прош-
ли очный и заочный конкурсы в 
три этапа. Общая наполняемость 
лицея – 140 человек. Лицейские 
классы – небольшие, по 10-14 че-
ловек, и в каждой параллели се-
годня по 2-3 класса.

Издается с 1934 года 12+

Продолжение на стр. 6

Газета Казанского национального исследовательского технологического университета / № 10 /октябрь/ 2013/

Ф
о
то

 А
л
л
ы

 К
а
й
б
и
яй

н
е
н
 и

 p
ra

vt
a
ta

rs
ta

n
.r
u

Химия как призвание
При КНИТУ открылся химический 
лицей для одаренных детей
3 октября в поселке Ореховка Зеленодольского района РТ состоялось 
торжественное открытие лицея-интерната КНИТУ для одаренных детей 
с углубленным изучением химии имени академика П.А.Кирпичникова 
с участием Президента РТ Рустама Минниханова.
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О
сенью 2013 года 
закончился пя-
тилетний срок 
полномочий пре-

дыдущего состава сове-
та, который плодотворно 
работал с 2008 года, до-
бившись хороших резуль-
татов. 

Согласно Уставу  КНИТУ 
в  состав совета может 
входить 109 человек. Кан-
дидаты в новый состав 
совета избирались в тече-
ние месяца на собраниях 
и ученых советах струк-
турных подразделений 
вуза согласно установлен-
ным квотам по различным 
категориям работников. 

Решающее значение при 
выборе кандидатов имело 
наличие ученых степеней 
и званий (преимущество 
отдавалось профессорам, 
докторам наук).  

Перед началом кон-
ференции было зареги-
стрировано 273 делегата, 
которые и приняли в даль-
нейшем участие в тайном 
голосовании. 

Вел конференцию рек-
тор Герман Дьяконов, 
рассказавший коллегам 
о значимых достижениях 
вуза за последний месяц. 
Это открытие при КНИТУ 
химического лицея, избра-
ние двух зарубежных кол-

лег почетными докторами 
КНИТУ, выездное заседа-
ние военно-промышленной 
комиссии Российской Фе-
дерации в Казани, где 
ученые ИХТИ представили 
ряд своих перспективных 
разработок, выигранный 
вузом  конкурс Минобр-
науки и Минэкономразви-
тия Рос сии на создание 
инжиниринговой компании 
вну три университета (45 
млн. руб.) и другие дости-
жения. 

Списки выдвинутых кан-
дидатов в члены совета 
(они были опубликованы 
на сайте вуза) предста-
вил профессор Вильям 

Барабанов. После об - 
суждения кандидатов со-
стоялось голосование: 
боль шинством голосов 
были выбраны все 103 
предложенные кандида-
туры из 109 возможных 
по Уставу вуза (в составе 
совета прежнего созыва 
было только 100 членов). 

Из них 80 человек – 
кандидаты, выдвинутые 
структурными подразде-
лениями вуза, в том чис-
ле три представителя от 
студентов и аспирантов, и 
10 проректоров. 13 чело-
век были рекомендованы 

по «квоте ректора» – это 
авторитетные профес-
сора КНИТУ, имеющие 
значительные научно-
педагогические достиже-
ния. 

В полном соответствии 
с Уставом вуза 71,2% 
вновь выбранных членов 
совета являются  профес-
сорами, докторами наук. 
Состав совета, так же, как 
и прежний, избран сроком 
на пять лет. На конферен-
циях трудового коллекти-
ва могут вноситься новые 
кандидатуры в состав со-
вета. Таким образом, в но-
вом составе сохранилась 
основа прежнего, 6 мест 
оставлены для резерва. 

В структуре совета по-
явилась новая категория 
почетных членов. Пре-
тендовать на это звание 
могут авторитетные про-
фессора и сотрудники, 
чье мнение особо зна-
чимо для вуза. Почетный 
профессор имеет право 
присутствовать на заседа-
ниях, участвовать в дис-
куссиях и обсуждениях, 
но не определяет кворум 
заседаний.

Конференция трудового 
коллектива КНИТУ
28 октября в Круглом зале корпуса А состоялась Конференция 
научно-педагогических работников, представителей других 
категорий работников и обучающихся ФГБОУ ВПО «Казанский 
национальный исследовательский технологический 
университет». На повестке дня стояли выборы нового состава 
Ученого совета и избрание почетных членов совета. 

О
бщие итоги 
приема в уни-
верситет в этом 
году озвучил 

проректор по учебно-
методической работе 
А.М.Кочнев.

В этом году в вуз по 
всем формам обучения 
поступили 4472 абиту-
риента, а общий прием 
в КНИТУ составил бо-
лее шести тысяч человек 
вместе со студентами 
СПО. Рост приема в наш 
вуз – это общая тенден-
ция последних лет: при-
ем вырос в 1,5 раза. При 
этом в соответствии с 
новыми ГОС растет чис-
ло бакалавров, уменьша-
ется количество специа-
листов (нынче их принято 
158 чел.). В четыре раза 
выросло число магистров 
(с 250 до 1000 за 5 лет). 
Сегодня в КНИТУ учится 
1705 магистров по 1150 
образовательным про-
граммам и 30 направле-
ниям. К 2019 году число 
магистров планируется 
довести до 6 тысяч. План 
приема магистров – 955 
человек, при этом 30% 
приехали из других го-
родов.

Обобщенная кривая 
приема демонстрирует 
высокий уровень роста, 
прежде всего,  «бюд-

жетных мест». При этом 
акцент делается на сту-
дентов очной формы 
обучения, однако востре-
бованной остается и за-
очная форма.

Увеличение числа «бюд-
жетных» студентов в соот-
ветствии с новой систе-
мой финансирования по-
зволяет вузу быть менее 
зависимым от внебюд-
жетного приема. 4 года 
назад число студентов-
внебюджетников состав-
ляло 5/4, а сегодня  – 4/5 
от общего числа. Самый 
большой прием осущест-
влен на ФННХ (322 чел.) 
и в НХТИ (530 чел.). 

Средний балл ЕГЭ – 
это один из критери-
ев эффективной дея-
тельности вуза. Здесь 
абитуриенты показали 
большой разброс: по 
химии – 68,8, физике – 

54 балла. Средний балл 
по вузу составил 63,6. 
Средний балл ЕГЭ растет 
также за счет уменьшения 
внебюджетного приема.  

Увеличивается число 
иностранных студентов, 
поступающих в магистра-
туру (51 чел.). Общее 
число иностранных сту-
дентов КНИТУ на сегодня 
составляет 500 человек, 
362 из них – из Средней 
Азии. 

120  человек принято на 
программы прикладного 
бакалавриата, и это – бу-
дущее в развитии вуза. 

По сравнению с другими 
казанскими вузами КНИТУ 

показал самые высокие 
цифры госзаказа и приема 
абитуриентов (в КФУ при-
нято 3376 очников, общее 
число поступивших – 4995 
человек, в КАИ – 1560 оч-
ников, в КГЭУ – 1100).  

Сегодня уже практиче-
ски создана единая ин-
формационная база уни-
верситета по всем студен-
там и абитуриентам.

Общий контингент сту-
дентов вуза составлял в 
2012 году 25 тысяч чело-
век. При этом, если при-
бавить к этой цифре всех 
студентов СПО и ВПО, 
общая цифра дойдет до 
27 тысяч. 

Прием в наш вуз в по-
следние годы стабилен и 
по количеству, и по каче-
ству. Однако по резуль-
татам сессии наблюдает-
ся отсев студентов.  

Как отметил ректор 
Герман Дьяконов, сово-
купный прием в вуз вы-
рос за пять лет на 1900 
человек. На базе со-
кращения бюджетного 
приема в других вузах 
это очень хорошие по-
казатели. За счет увели-
чения контрольных цифр 
приема у нас более ста-
бильная ситуация в вузе, 
удается сохранить кадро-
вый состав.  

Стабильный рост
На заседании  совета 7 октября были обсуждены итоги приема студентов на первый курс, план работы 
совета на 2013-2014 учебный год выдвинуты  два кандидата к присвоению звания «Почетный доктор 
КНИТУ»: профессора Фредерика Паулсена (Швейцария), председателя совета директоров компании 
«Ферринг Фармасьютиклз», и профессора Майкла Дрошера, координатора химического кластера земли 
Северный Рейн-Вестфалия (Германия).

Поздравляем!
Аттестат профессора вручен 
Э.Р.Хайруллиной – декану факуль-
тета дизайна и программной ин-
женерии.

Аттестаты доцента вручены: 
• Е.И.Мекешкиной-Абдуллиной – 
доценту кафедры физики.
• Р.Р.Хасаншину – доценту кафе-
дры архитектуры и дизайна изде-
лий из древесины.

Звание «Почетный работник 
высшего профессионального 

образования Российской Феде-
рации» Минобрнауки России 

присвоено:
• Г.С.Батуровой - доценту кафе-
дры технологии изделий из пиро-
технических и композиционных 
материалов;
• Р.М.Галиеву – доценту кафедры 
компрессорных машин и устано-
вок.

Почетной грамотой 
Министерства образования 
и науки РФ награждены:

• Г.Г.Богатеев – доцент кафедры 
технологии изделий из пиротехни-
ческих и композиционных мате-
риалов;
• А.Г.Егоров – старший препода-
ватель кафедры компрессорных 
машин и установок;
• Я.В.Ившин – профессор кафе-
дры технологии электрохимиче-
ских производств;
• А.Н.Князев – старший препода-
ватель кафедры физического вос-
питания и спорта;
• О.В.Панченко - доцент кафедры 
интеллектуальных систем и управ-
ления информационными ресур-
сами;
• С.Л.Фосс – доцент кафедры ком-
прессорных машин и установок;
• Р.Н.Хузиахметова - доцент кафе-
дры высшей математики;
• С.А.Шевцова – доцент кафедры 
технологии пластических масс;
• Ф.Г.Бариева – ведущий инженер 
технического отдела;
• Ф.А.Бекбулатова – ведущий про-
граммист  Центра новых инфор-
мационных технологий;
• Л.Н.Кишнякина – заведующий 
лабораторией кафедры оборудова-
ния пищевых производств;
• А.Г.Козырь – заведующий лабо-
раторией кафедры информатики 
и прикладной математики;
• Н.В.Котова – старший препода-
ватель кафедры технологии основ-
ного органического и нефтехими-
ческого синтеза;
• Н.А.Мартынова – старший дис-
петчер деканата факультета со-
циотехнических систем;
• В.А.Павлов – ведущий электро-
ник кафедры процессов и аппара-
тов химической технологии;
• Я.Х.Фархутдинов – заместитель 
директора по хозяйственной рабо-
те ИДПО.

Благодарностью Министерства 
образования и науки  РФ 

отмечены:
• В.В.Биктагиров – зав. кафедрой 
НХТИ;
• Е.М.Кулагина – доцент кафедры 
физической и коллоидной химии;
• Г.Н.Ларионова – декан факульте-
та НХТИ;
• Н.В.Лыжина – доцент кафедры 
экономики;
• А.В.Сороков – доцент кафедры 
химической технологии лаков, кра-
сок и лакокрасочных покрытий;
• Л.Г.Шувалова –  ст. преподава-
тель НХТИ;
• Т.Г.Бурмистрова – библиотекарь 
НХТИ;
•А.И.Попкова - ст. диспетчер 
НХТИ;
• В.М.Сорокина – начальник отде-
ла НХТИ;
• В.А.Толстова – ведущий бухгалтер 
НХТИ.

БЛАГОДАРНОСТЬ ректору 
КНИТУ выражает обществен-
ная организация «Молодежное 
физкультурно-спортивное обще-
ство «Буревестник» РТ  за успеш - 
ное выступление студентов  
КНИТУ в соревнованиях по 
уличному баскетболу в составе 
Анны Рыжовой, Тамары Баку-
линой, Екатерины Колесовой, 
Елены Коксиной.



№ 10, октябрь, 2013 3

Г
осподин Паулсен 
рассказал колле-
гам об истории 
успеха своей ком-

пании, в основе которо-
го – опора на передо-
вые достижения науки. 
В этот же день состоя-
лись встречи Фредери-
ка Паулсена с ректором 
КНИТУ Германом Дьяко-
новым и со студентами 
университета. Почетный 
доктор посетил лабора-
тории кафедр полимер-
ного института КНИТУ, 
побывал в технопарке 
«Идея» и технополисе 
«Химград».

Фредерик Паулсен  – 
крупный бизнесмен, уче-
ный, меценат, путеше-
ственник, опускавшийся 
на дно озера  Байкал, 
глава успешной фарма-
цевтической компании, 
известной во всем мире. 
Основа ее успеха на 
протяжении более чем 
полувековой истории – 
использование иннова-
ционных научных разра-
боток. 

Паулсен – почетный 
доктор ряда универси-
тетов, Почетный консул 
Российской Федерации 
в Лозанне, Кавалер Ор-

дена Дружбы Россий-
ской Федерации и дру-
гих орденов и медалей 
крупнейших европейских 
стран.

Обо всем этом доло-
жил членам совета рек-
тор КНИТУ Герман Дья-
конов, представляя кол-
легам  кандидата на при-
своение звания почетно-
го профессора КНИТУ. 
Основные деловые 
интересы Ф.Паулсена 
связаны с базирующей-
ся в Швейцарии фар-
мацевтической группой 
«Ферринг», которую он 
возглавляет с 1988 года. 
Путешественник со ста-
жем, член Российского 
географического обще-
ства, он посетил все 
полюсы мира. Помимо 
этого, известный биз-
несмен является меце-

натом и спонсором ми-
рового уровня. У госпо-
дина Паулсена есть ин-
тересы и в Татарстане: 
он – инвестор компании 
«Инварин Фарма», рабо-
тающей на базе техно-
полиса «Химград». «Мы 
считаем за честь при-
своить господину Пау л - 
сену звание почетно-
го доктора КНИТУ», – 
подчеркнул Герман Дья-
конов.

После вручения ди-
плома Фредерик Паул-
сен рассказал членам 
Ученого совета о своей 
карьере и компании. Он 
отметил, что имеет не-
мецкие корни, но в 30-х 
годах из-за политиче-
ских репрессий семья 
была вынуждена перее-
хать в Швейцарию. Там 
его отец «сделал два са-
мых важных дела в своей 
жизни: создал компанию 
и вырастил сына».

Основным двигате-
лем и источником успе-
ха компании «Ферринг» 
всегда являлась наука. 
«Хочу развеять ваши 
заблуждения: для того, 
чтобы создать компа-
нию, не нужны большие 
средства, главное – это 
идея, на которой основан 
ваш бизнес», - отметил 
Ф.Паулсен. Другая часть 
идеологической парадиг-
мы компании базируется 
на том, что прибыль – 
не самоценность, а лишь 
побочный продукт вне-
дрения научных разра-
боток. И эта установка 
абсолютно оправдывает 
себя и с финансовой 
точки зрения: на протя-
жении десятилетий еже-
годная прибыль компа-

нии составляет не менее 
десяти процентов.

«Наша компания суще-
ствует уже более 60 лет. 
Основное направление – 
создание гормональных 
препаратов из есте-
ственного сырья. На-
ряду с отцом, одним из 
главных героев компа-
нии стала моя мать - она 
создала всю технологию, 
методики испытания ле-
карств. Сегодня мы про-
должаем разрабатывать 
свои базовые методы, 
развивая новые, связан-
ные с нанотехнологиями, 
синтезом пептидов. По-
прежнему во главе угла 
мы ставим науку».

Господин Паулсен в 
этот день пообщался и 
со студентами КНИТУ: 
рассказал о компании 
«Ферринг фармасью-
тиклз» и ответил на ряд 
вопросов, заданных биз-
несмену на английском 
языке. В частности, на 
вопрос о том, как соз-
дать успешный бизнес, 
он ответил, что немало-
важно найти свою нишу, 
«узкое поле, на котором 
до тебя еще никто не 
«играл». «Казань за по-
следние годы сильно 
изменилась, это совре-
менный динамично раз-
вивающийся город», – 
отметил также Паулсен. 
Он призвал студентов 
упорно заниматься на-
укой и выходить с ре-
зультатами своих иссле-
дований на различные 
конкурсы, в частности, 
те, которые проводятся 
его компанией.

Максим Шубин
Фото Максима 
Ксенофонтова

Путешественник 
и бизнесмен стал 
доктором КНИТУ
Присвоение звания Почетного доктора КНИТУ 
Фредерику Паулсену, главе крупнейшей 
швейцарской фармацевтической компании 
«Ферринг Фармасьютиклз», состоялось 
21 октября в торжественной обстановке 
на заседании Ученого совета вуза.

О
бласть научных интересов про-
фессора связана с инновациями в 
полимерной химии и химической 
промышленности. Майкл Дрошер 

начал свою карьеру в компании Huels AG, 
став впоследствии ее управляющим. В 
1997 году основал компанию Creavis. За-
тем он становится директором по иннова-
ционному управлению в новой компании 
Degussa, которая быстро набирает оборо-
ты, и сегодня концерн под новым названи-
ем «Evonik Industries AG» – мировой лидер 
в разработке и производстве продуктов специальной химии.

В разные годы Майл Дрошер был также председателем специ-
альной группы по развитию инноваций Европейского Совета по 
химической промышленности, немецкой ассоциации по химиче-
ской промышленности, Председателем Комитета ИЮПАК, прези-
дентом химического общества Германии и др. В настоящее время 
Майл Дрошер занимает также пост эксперта парламентского ко-
митета Германии по вопросам будущего химии в земле Северный 
Рейн-Вестфалия и является членом совета ведущих университе-
тов Германии. 

«Основной урок, который я извлек из опыта своей управлен-
ческой работы, – отметил профессор, – это то, что внедрение 
инноваций требует времени. От прототипа до выхода продукта на 
рынок проходит порой 10-15 лет».

«На протяжении всей своей карьеры я уделял самое серьезное 
внимание инновациям, стратегиям развития компании, больших 
территорий, - отметил Майкл Дрошер. – Убежден, что промыш-
ленность должна быть тесно связана с академическими кругами, 
и для этого непременно нужно использовать международные кон-
такты». 

Профессор поблагодарил ученый совет КНИТУ и заверил, что 
он может стать для вуза надежным партнером и своего рода ка-
тализатором сотрудничества с университетами и промышленными 
предприятиями Германии. 

В этот же день состоялись встречи Майкла Дрошера с ректором 
и проректорами, а также учеными КНИТУ, на которых были пре-
зентованы направления научных исследований и инновационные 
разработки вуза, которые могут быть интересны коллегам из Гер-
мании.

Майкл Дрошер: 
Инновации – 
основа успеха

Еще на одного  Почетного  доктора стало больше  
в КНИТУ 28 октября. На заседании Ученого совета 
это почетное звание было присвоено известному 
профессору из Германии Майклу Дрошеру - 
координатору химического кластера 
в земле Северный Рейн-Вестфалия, организатору 
инновационного взаимодействия научно-
образовательных и промышленных организаций 
Германии.

О
ткрытие нового бло-
ка лаборатории со-
стоялось в рамках 
ранее подписанного 

соглашения между Председа-
телем правления – Генераль-
ным директором «Yokogawa 
Electric Corporation» Шузо 
Кайхори и Президентом РТ 
Рустамом Миннихановым 
о создании исследователь-
ской лаборатории в КНИТУ 
на базе ИУАиТ. Напомним, 
что открытие первого блока 
состоялось в сентябре 2011 
года в присутствии пре-
зидента Татарстана. После 
этого представители ком-
пании не раз приезжали в 
вуз для того, чтобы своими 
глазами увидеть результаты 
исследовательской работы 
студентов, проводимой на 
базе лаборатории «КНИТУ – 
Yokogawa».

После осмотра нового 
блока в актовом зале кор-
пуса «Б» состоялась встре-
ча со студентами и награж-
дение участников Между-
народной конференции по 
промышленной автоматиза-
ции – победителей конкурса 
научно-исследовательских 
работ.

С приветственными сло-
вами к студентам и пре-
подавателям обратились 
ректор КНИТУ Герман Дья-
конов, а также Президент 
и главный операционный 
директор «Yokogawa Electric 
Corporation» Такаши Ни-
шиджима (Шузо Кайхори 
ныне является председате-
лем правления и главным 
исполнительным дирек-
тором компании). Говоря 
о совместных проектах с 
КНИТУ, он отметил, что пар-

тнерство вуза и компании 
«Yokogawa» должно быть 
плодотворным – партнер-
ством во имя инноваций. 
Затем он поблагодарил сту-
дентов за активную работу. 
«Желаю вам вывести страну 
на новый этап развития. Вы - 
инженерное будущее Рос-
сии!», – отметил в заключе-
ние Такаши Нишиджима.

Затем состоялось на-
граждение сертификатами 
и денежными премиями 
бакалавров и магистров 
факультета управления и 
автоматизации – победи-
телей конкурса научно-
исследовательских работ 
студентов в области авто-
матизации производствен-
ных процессов. В их числе 
были Андрей Байтимиров, 
Айдар Ямалтдинов, Аль-
бина Шарифуллина, Алия 

Ахмерова, Мария Стуро-
ва, Василь Храмов, Петр 
Серпокрылов, Марат Юсу - 
пов и Дамир Шириязда-
нов.

Международное сотрудничество

Партнерство во имя инноваций
Новый технологический блок совместной лаборатории КНИТУ и «Yokogawa» был открыт 
в КНИТУ 1 октября в присутствии руководства компании «Yokogawa Electric Corporation». 
В рамках визита состоялась встреча руководства компании со студентами Института 
управления, автоматизации и информационных технологий КНИТУ и награждение 
победителей конкурса научно-исследовательских работ.
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С 
приветственным словом 
к присутствующим об-
ратился проректор по 
учебно-методической 

работе КНИТУ А.М.Кочнев. Затем 
выступили представители Purdue 
University Кристина Фармус, 
Джим Карутерс и Арвинд Варма. 
На семинаре обсуждались во-
просы дистанционного обучения 
студентов – проблемы  внедре-
ния и реализации этой совре-
менной формы образования. 

Джим Карутерс рассказал об 
образовательных программах, 

разработанных в Пердью, по 
которым студенты в любой точ-
ке мира могут получить дистан-
ционное инженерное образова-
ние. От коллег из Пердью посту-
пило предложение разработать 
в КНИТУ такие же программы на 
русском языке и использовать 
их на платформе, разработан-
ной  в Университете Пердью.  
Кроме того, от представителей 
американского университета 
поступило предложение о бо-
лее тесном сотрудничестве и 
обмене опытом в области хи-

мической инженерии. По сло-
вам Д.Карутерса, и Пердью, и 
КНИТУ – крупнейшие универси-
теты своих стран с прекрасной 
образовательной базой в обла-
сти химической технологии. И в 
будущем, при более активном 
содействии, у наших вузов по-
явится больше возможностей и 
перспектив.

О бережливом 
производстве

В малом зале Ученого совета 
прошел круглый стол «Внедре-

ние бережливого производства 
в деятельность предприятий 
РТ», ведущим которого был 
профессор КНИТУ А.М.Гумеров. 
После приветствия прозвучали 
выступления представителей 
ведущих предприятий Татар-
стана. Например, главный врач 
Республиканской клинической 
больницы Р.Ф.Гайфуллин рас-
сказал об актуальной проблеме 
бережливого производства в 
медицине и показал, как реша-
ется эта проблема в РКБ.

Екатерина Михайлова

Дистанционно - с Университетом Пердью
24 сентября в актовом зале корпуса Б в рамках Международной научной школы «Инженерное образование 
для новой индустриализации» состоялся обучающий семинар «Проблемы взаимодействия университетов 
США (Пердью) и России (КНИТУ) в области химической инженерии». 

Научный форум

Отзывы участников 
42 симпозиума  IGIP 
по инженерному 
образованию, 
16 конференции ICL 
по интерактивному 
обучению 
и Международной 
научной школы 

В 
составе предста-
вительной делега-
ции Университета 
штата Аризоны 

(ASU) было два ассоцииро-
ванных вице-президента, а 
также ряд ученых и препо-
давателей, сотрудничество 
с которыми может стать и 
уже стало серьезным ре-
сурсом для партнеров в 
КНИТУ и Казани. Дирек-
торами и координаторами 
школы стали доцент Алек-
сандр Беляков (КНИТУ) и 
профессор Анатолий Кор-
кин (ASU).       

Лекции, круглые столы 
и презентации школы по-
сетили более 200 слуша-
телей. В их числе – ученые 
КНИТУ, а также экспер-
ты из Румынии, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Алтай-
ского края, Нижегородской 
области и Татарстана. В 
ходе работы школы были 
проведены восемь рабочих 
сессий по неорганическим 
материалам и нанотехно-
логии, коммерциализации 
технологий и защите автор-
ских прав, биотехнологии и 
биомедицине, органиче-
ской химии, нефтехимии и 
полимерным материалам, 
электрохимии и полупро-
водникам; компьютерному 
дизайну материалов, плаз-
мохимии, а также образо-
вательные секции. 

С ASU КНИТУ активно 
сотрудничает вот уже не-

сколько лет. Это круп-
нейший в США образова-
тельный и исследователь-
ский центр с 73 тысячью 
студентов и бюджетом в 
миллиард долларов, стре-
мительно развивающийся 
в последние десятилетия. 
Начиная с 2010 года ста-
жировку в ASU прошли 
около ста сотрудников 
КНИТУ. Сегодня наши 
университеты проводят 
совместные научные ис-
следования в области 
нанотехнологий и новых 
материалов, организуют 
встречи и конференции.  

Ведущим пленарно-
го заседания 7 октября в 
«Корстоне»  выступил рек-
тор КНИТУ Герман Дьяко-
нов, который рассказал о 
развивающемся научно-
образовательном сотруд-
ничестве КНИТУ с ASU и 
его перспективах. «Еще 
одна наша ключевая зада-
ча на ближайшие годы – 
коммерциализация про-
ектов, – отметил ректор, – 
и к этому КНИТУ активно 
привлекает международ-
ных партнеров, в том чис-
ле ASU». 

«Мы благодарны КНИТУ 
за большой вклад в орга-
низацию этой масштабной 
научной школы, - отметил 
представитель ASU Ро-
берт Неманич. - Уверен, 
что она станет основой 
для плодотворного обме-

на опытом и новыми идея-
ми». 

Динар Насыров, глава 
Фонда региональных ин-
новационных проектов Ас-
социации инновационных 
регионов России (АИРР), 
рассказал о поддержке 
фондом перспективных 
инновационных проектов 
различных масштабов: 
«Мы с удовольствием 
проинвестируем перспек-
тивные проекты ученых 
КНИТУ и совместные ис-
следования с представи-
телями Аризонского уни-
верситета». 

Владимир Марин (BASF, 
Хьюстон, США) отметил, 
что  инновации – это всег-
да результат коллектив-
ной работы. «Нам очень 
приятно оказаться в Каза-
ни – городе с большими 
традициями». 

О том, как активно раз-
вивается в ASU студенче-
ское предприниматель-
ство, как легко и смело 
можно реализовать соб-
ственные бизнес-идеи, 
опираясь на примеры та-
ких акул бизнеса, как Стив 
Джобс, рассказал Гордон 
МакКоннел, помощник 
вице-президента ASU по 
инновациям и предприни-
мательству. 

Особое внимание в 
программе школы было 
уделено вопросам разви-
тия совместных междуна-

родных образовательных 
программ и научного со-
трудничества российских 
и американских универси-
тетов. Например, Роберт 
Неманич, долгое время 
возглавлявший департа-
мент физики ASU, обрисо-
вал возможности реализа-
ции в КНИТУ совместной 
магистерской программы 
по направлению «Нано-
биотехнология».  

В течение недели с 7 по 
11 октября были прове-
дены лекции профессора 
департамента химической 
и экологической инжене-
рии Доминика Гервасио, 
профессора департа-
мента химии и биохимии 
Дона Сео, профессора 
ASU из Венесуэлы Вла-
димиро Мухико и других 
ученых. В числе лекторов 
были и наши бывшие со-
отечественники: физик 
Николай Фалеев, ассо-
циированный профессор-
исследователь департа-
мента химии и биохимии 
Анатолий Коркин, стажер-
исследователь Массачу-
сетского технологическо-
го института Таисия Ско-
рина, а также  профессор 
Московского государ-
ственного университета 
Михаил Нечаев. 

Перспективы 
сотрудничества

О перспективных на-
учных исследованиях, ко-
торые проводятся, в том 
числе, с американскими 
коллегами из ASU, рас-
сказали в своих мини-
презентациях ученые 
КНИТУ Марсил Кадыров, 
Рафаил Юсупов, Роман 
Сафиуллин, Кирилл Холин 
и Ирек Низамеев.

По словам доцента Алек-
сандра Белякова, «школа 
с Аризонским универси-
тетом явилась мероприя-
тием во многом уникаль-
ным, имеющим, помимо 

научно-образовательного 
эффекта, большие потен-
циальные возможности».

Свидетельство тому – 
принятые решения о про-
должении совместной 
науч но-ис сле до ва тель-
ской работы в области 
наноматериалов и нано-
технологий – М.Кадиров 
(КНИТУ) и А.Мадаканнан 
(ASU); биомедицины – 
М.Кадиров, Р.Сафиуллин, 
И.Низамеев, К.Холин 
(КНИТУ) и Р.Гузман (ASU), 
получения неорганических 
пленок - Р.Юсупов (КНИТУ) 
и Д.Сео (ASU); полимер-
ной и органической хи-
мии. В рамках этих работ 
предполагается разра-
ботка опытных образцов, 
создание, исследование 
полученных материалов и 
совместные публикации в 
международных журналах. 

Совместная научно-
исследовательская работа 
«ЦНИИгеолнеруд» и про-
фессора Дона Сео (ASU) 
в области производства 
нанопористых геополи-
мерных материалов пред-
полагает поиск в Татарста-
не минерально-сырьевой 
базы и ее адаптацию к 
технологии производства. 
Этот же исследователь 
из ASU совместно с ОАО 
«Татнефтехиминвест-хол-
динг» предполагает за-
няться использованием в 
качестве добавок цеолитов 
при производстве резино-
технических изделий на 
территории Татарстана.  

 Одной из форм стра-
тегического партнерства 
может стать создание ре-
гионального представи-
тельства КНИТУ или всего 
региона в ASU, с дальней-
шим расширением сотруд-
ничества в США. В настоя-
щее время КНИТУ ведет 
подготовительные работы 
по созданию этого пред-
ставительства.

С 7 по 11 октября в университете была успешно проведена 
российско-американская научная школа «Дизайн новых 
функциональных материалов: образование, наука, 
технологические инновации». Её организаторами явились 
КНИТУ, Университет штата Аризоны (США) 
и инновационно–производственный технопарк «ИДЕЯ» 
при поддержке Министерства образования и науки 
Российской Федерации. В работе школы приняли участие 
ученые и специалисты из США, Румынии, стран Азии, 
различных городов России. 

Сотрудничество КНИТУ 
с Университетом штата Аризоны: 
итоги российско-американской 
научной школы

В адрес организаторов науч-
ного форума, проведенного на 
базе КНИТУ с 23 по 28 сентя-
бря 2013 г., поступило большое 
количество отзывов и благо-
дарностей его участников, в 
том числе членов программно-
го комитета: 

Михаэль Ауэр, 
Председатель 
IGIP, Генераль-
ный председа-
тель совмест-
ной конферен-
ции:

Огромные сло
ва благодарно
сти выражаю 
ор ганизаторам чудесной кон
ференции в Казани. Из бесед со 
многими участниками и по боль
шому количеству писем я знаю, 
что все остались 
довольны мероприятием. От
дельно хочу поблагодарить ко
манду организаторов за радуш
ный прием.

Филипп Сан-
гер, профес-
сор, директор 
Центра бы-
строй реали-
зации продук-
ции Универси-
тета Пердью 
(США):

Эта международная конфе
ренция стала замечательным 
примером того, как великолепно 
можно организовать форум, сти
мулирующий обмен идеями по 
вопросам инженерного образова
ния. Разнообразие материалов и 
статей, а также большое коли
чество участников со всего мира 
еще раз продемонстрировали, 
что проблемы, возникающие в 
инженерном образовании, очень 
схожи во всем мире. 

А как красива Казань с её за
хватывающей историей, Крем
лем и Свияжском, с  радушием и 
теплотой его жителей. Конфе
ренция прошла с огромным успе
хом, и я хочу выразить благо
дарность всей команде, которая 
сделала всё это возможным.

Александр 
Афанасьев, 
и. о. ректора 
Иркутского 
государ-
ственного 
технологиче-
ского универ-
ситета: 

М е ж д у н а 
родный симпозиум и научная 
школа еще раз показали, что 
российское инженерное образова
ние нуждается в реформирова
нии. Научный форум собрал на 
площадке КНИТУ интересных 
личностей науки, бизнеса, вла
сти, которые едины во мнении, 
что пришло время серьезных 
перемен в системе подготовки 
кадров. Благодарен всем органи
заторам форума, Казанскому 
национальному исследователь
скому технологическому универ
ситету, лично ректору Герману 
Сергеевичу Дьяконову за высокий 
уровень подготовки мероприя
тий, возможность общения с ин
тереснейшими людьми. 



№ 10, октябрь, 2013 5

П
о словам вице-премьера 
Российской Федерации 
Дмитрия Рогозина, основ-
ными причинами, которые 

привели к нехватке высококвали-
фицированных кадров, является 
не только старение специали-
стов, но и неконкурентоспособная 
зарплата, отсутствие перспектив 
решения жилищного вопроса, а 
также проблемы в системе под-
готовки кадров. Основные уси-
лия с этой сфере должны быть 
направлены на привлечение на 
бюджетные места по инженерным 
специальностям абитуриентов, 
имеющих высокие результаты ЕГЭ 
по профильным предметам, по-
бедителей и призеров олимпиад. 
Среди других путей - обеспечение 
целевого приема с введением до-
говорных отношений, расширение 
взаимодействия учреждений об-
разования с организациями ОПК, 
в том числе за счет развития про-
фильных кафедр.

Между тем перспективы раз-
вития отрасли весьма оптими-
стичны. Предприятия военно-
промышленного сектора России 
и по темпам роста, и по объемам 
выпускаемой продукции развива-
ются в настоящее время намного 
эффективнее других отраслей и, 
естественно, нуждаются в профес-
сионалах самого высокого класса. 
Вопрос о том, как подготовить та-
ких профессионалов.

Ответ на этот вопрос знают в 
нашем вузе. КНИТУ на совещании 
позиционировал себя как един-
ственное в России образователь-
ное учреждение по подготовке 
кадров в области спецхимии и бо-

еприпасов: столь целостной под-
готовки по всем направлениям и 
перечню специальностей в сфере 
«оборонки» нет сегодня ни в одном 
вузе России. 

Ректор Г.С.Дьяконова, про-
ректор И.А.Абдуллин и дирек-
тор ИХТИ В.Я.Базотова приняли 
активное участие в заседании и 
представили  перспективные раз-
работки на проходившей здесь же 
выставке предприятий «оборонки» 
и  учебных заведений республики. 

Наш вуз был представлен на 
выставке большой экспозицией, 
расположенной рядом с базовыми 
предприятиями – Казанским поро-
ховым заводом, НИИХП, «Точмаш»,  
«Позисом». Герман Дьяконов пока-
зал разработанные учеными ИХТИ 
образцы специзделий. Информа-
ция о них была внимательно вы-
слушана первым заместителем 
председателя ВПК И.Н.Харченко. 

По словам проректора КНИТУ 
И.А.Абдуллина, «проведенные в 
ходе мероприятия встречи и пере-
говоры делегации КНИТУ с пред-
ставителями ВПК дают основание 
полагать, что мы идем по правиль-
ному пути: по широте номенклату-
ры подготовки специалистов, на-
учным исследованиям, выполне-
нию ОКР,  созданию специзделий. 
Особо отмечен наш опыт по соз-
данию НОЦ, базовых кафедр на 
предприятиях, целевому набору и 
подготовке кадров высшей квали-
фикации». 

От КНИТУ в адрес комиссии 
было направлено письмо-просьба 
о сохранении военной кафедры в 
образовательных учреждениях, го-
товящих кадры для ОПК.

По словам Дмитрия Рогози-
на, для ОПК сегодня необходимо 
готовить кадры всех уровней - 
от начального до специалистов 
высшей квалификации. При этом 
важно усилить мотивацию молодых 
специалистов. Государством будут 
предприняты конкретные шаги по 
увеличению доступности жилья: 
будут сняты ограничения по ста-
жу при его выделении, возникнут 
жилищные кооперативы с господ-
держкой, молодым оплатят аренду 
жилья. Государство примет участие 
в аукционах с целью снижения на 
30-40% стоимости квадратных ме-
тров жилья, приобретаемого для 
молодых сотрудников.

Сетевое взаимодействие 
и базовые кафедры на 

оборонных предприятиях 
По мнению замминистра обра-

зования и науки России Алексан-
дра Климова, принцип сетевого 
взаимодействия должен быть реа-
лизован в первую очередь через 
базовые кафедры на предприя-
тиях, а заведовать ими должны  
директора или генеральные кон-
структоры предприятий. 

Кстати, наш вуз уже имеет се-
рьезный опыт создания пяти 
базовых кафедр на оборонных 
предприятиях России (на заво-
де им.В.И.Чапаева в Чебоксарах, 
на заводах в Муроме, в Сергие-
вом Посаде, заводе «Авангард» в 
Стерлитамаке, на Казанском по-
роховом заводе). 

В процессе подготовки кадров 
важны множественность механиз-
мов (целевой прием, НОЦ, уве-
личение вечерне-заочных форм), 

участие предприятий, в том числе 
через финансовую помощь для об-
разовательных учреждений, под-
держка вузовских инициатив через 
конкурсы Минобрнауки России на 
лучшие базовые кафедры, обра-
зовательные программы, лучшего 
преподавателя. Государством уже 
выделено 7,3 млрд. на финанси-
рование победителей конкурсов, 
в том числе через софинансиро-
вание профориентационной рабо-
ты, дополнительного образования, 
практики. Кроме того, регионам 
будет выделен 1 млрд. руб. на 
обеспечение госзаказа по про-
граммам СПО. Важен также во-
прос строительства общежитий 
для студентов оборонных направ-
лений.

В ближайшие годы будут рас-
ширены объемы прикладного ба-
калавриата. При формировании 
госзаказа и контрольных цифр на 
подготовку специалистов ОПК бу-
дут одобрены и приняты все за-
явки вузов. Большую роль в этом 
процессе будут играть региональ-
ные предприятия. Александр Кли-
мов рекомендовал предприятиям и 
вузам работать на основе соглаше-
ний с крупными госкорпорациями. 

В то же время будет ужесточен 
контроль за целевым набором. 
Студент, не явившийся работать на 
предприятие-заказчик, будет воз-
вращать средства, потраченные 
на их подготовку, и выплачивать 
штрафы в объеме 200% средств, 
выделенных студенту предприяти-
ем в качестве стипендии. 

Коснулся замминистра и между-
народного аспекта подготовки ка-
дров, обучения студентов в маги-
стратурах за рубежом.

Конференции и семинары

ель мониторинга – уста-
новление фактов не-
добросовестной кон-
куренции со стороны 
иностранных произво-

дителей и поставщиков анало-
гичных товаров, установление 
материального ущерба, ими при-
чиненного, и подача заявлений  
в Евразийскую экономическую 
комиссию Таможенного союза 
на начало антидемпинговых, ком-
пенсационных и специальных 
защитных расследований. Наи-
более сложным является первый 
этап мониторинга – выявление и 
доказательство фактов недобро-
совестной конкуренции. Эту мис-
сию возьмет на себя Центр ВТО 
КНИТУ. Следующие этапы мо-
ниторинга будут осуществляться 
совместно Центром ВТО и пред-
приятиями Республики Татарстан. 
Вот почему Межведомственной 
рабочей группой было рекомен-
довано руководителям предпри-
ятий определить ответственных 
лиц, из числа своего персонала, 
которые будут непосредственно 
участвовать в подготовке мате-
риалов при инициировании рас-
следований.

На сегодня практически опре-
делены номенклатура товаров 
для мониторинга и ответственные 
лица со стороны предприятий 
промышленности. Мы пригласи-
ли на семинар «Актуальные про-
блемы торговой политики Все-
мирной торговой организации  
и Таможенного союза», который 
состоялся 23 сентября 2013 г. в 
рамках Международной научной 
школы, именно этих ответствен-
ных лиц. Пожалуй, за все время 
просветительской деятельности 
Центра по тематике ВТО эта была 
самая заинтересованная и моти-
вированная группа слушателей. 
Это чувствовали и мы, руководи-
тели семинара.

Впереди нас – экспертов Цен-
тра ВТО и специалистов пред-
приятий – ждет большая и от-
ветственная работа по защите 
экономических интересов респу-
бликанских предприятий на меж-
дународных товарных рынках.

Расширение 
функций центра ВТО

26 августа 2013 г. Межведомственная рабочая 
группа по содействию адаптации отраслей экономики 
и социальной сферы к условиям Всемирной торговой 
организации при Кабинете Министров РТ одобрила 
предложения Центра ВТО КНИТУ 
по осуществлению мониторинга импорта товаров  
на единую таможенную территорию Таможенного 
союза в части продукции, производимой 
республиканскими предприятиями и организациями. В 

заседаниях по этой про-
блематике участвовали та-
кие именитые личности, 
как представитель научного 

сообщества института инженеров 
по электротехнике и электронике 
IEEE, бывший Президент IEEE Роб 
Рейлли, Президент Международ-
ной ассоциации онлайн инженерии 
IOAE профессор Дору Урсутью, 
Генеральный секретарь EDEN Евро-
пейская сеть электронного и дистан-
ционного обучения Андраш Жуч и 
многие другие.

Первоначальной задачей 16 кон-
ференции ICL было обсуждение 
мировых тенденций развития обра-
зования и научных исследований в 
сфере информационных технологий, 
обмен практическим опытом в инже-
нерном образовании, ознакомление 
с программными приложениями и 
инновационными разработками. Но 
за несколько дней участники конфе-
ренции значительно расширили те-
матику обсуждаемых вопросов. 

На пленарном заседании симпози-
ума выступил представитель супер-
компьютерного центра Барселоны 
Васил Александров (Испания). Он 
рассказал о технологическом про-
грессе в интерактивной педагогике, 
в частности, о развитии моделей 
удаленного обучения. Параллельное 
программирование и математиче-
ские вычисления сразу на двух и бо-
лее машинах - все эти средства при-
званы помочь в решение проблем в 
инженерных научных исследованиях. 
Васил Александров дал  представ-
ление о метакогнитивной модели 
совместного образования, о моде-
ли перекрестного обучения, когда 

преподаватель выступает только как 
лектор, а не как модератор учебного 
процесса, и студенты группами по 
5-6 человек, объединенные общими 
интересами, обмениваются опытом 
и обсуждают проблемы. 

Докладчик также предложил вво-
дить в учебный план междисципли-
нарные курсы. В качестве примеров 
он привел магистерскую европей-
скую программу Erasmus Mundus, в 
которой не существует никаких те-
матических ограничений и не требу-
ется специализация в определенной 
отрасли знания. Еще одна идея - 
совместное межвузовское разви-
тие курикулумов (учебных планов) 
и мобильных программ обучения 
студентов одновременно в двух ву-
зах; взаимодействие по докторским 
Phd-программам.  Кроме того, для 
реализации данной модели обу-
чения важны мультинациональные 
кампусы.  Говорилось в докладе и 
о мультидисциплинарном контек-
сте исследовательских программ, 
с широким использованием совре-
менных технологий и знаний. В бу-
дущем разработанные коллегами 
программы могут быть применимы 
и в других отраслях знаний. Исполь-
зование данной модели совместного 
обучения принесло положительный 
эффект в экспериментальных груп-
пах: выросла успеваемость, улуч-
шилось взаимодействие студентов 
с преподавателями за счет хорошей 
образовательной среды и внедрения 
вышеописанных методов.

В докладах представителей раз-
ных стран (Болгарии, Македонии, 
Марокко, Румынии, Чехии, России 
и т.д.) сообщалось о применении 

цифровых и моделирующих игр в 
обучении, об использовании визу-
альной среды обучения, о разработ-
ках мультимедийных лабораторных 
курсах для студентов инженерных 
вузов, об электронных приложениях 
(StudentEDEA). На секции под пред-
седательством Дору Урсутью были 
представлены доклады об обучении 
в удаленных лабораториях, проведе-
нии удаленных экспериментов. 

Яки Тахикава (Токийский техно-
логический институт) представил 
работу об использовании ролевых 
тренингов в условиях онлайн-работы 
в группе. Представители Германии 
поделились результатами исследо-
ваний по набирающей популярность 
геймификации («игрофикации») кур-
са основ программирования и ана-
лизу факторов, приводящих к прова-
лу этого метода. С работой,  посвя-
щенной технологии совместного на-
блюдения над процессом черчения 
для улучшения самооценки студента 
и качества черчения, выступил пред-
ставитель Shinshu University (Япо-
ния) Такаши Нагаи. Он рассказал 
о том, как использование новейших 
компьютерных программ помогает 
студентам совершенствовать свои 
навыки. Представительница Латвии 
Анда Зейдмане (Latvia University of 
Agriculture) рассказала об осознании 
студентами методов практического 
решения математических задач в 
электронной среде.      

На конференции были представ-
лены и другие интересные доклады 
по интерактивным и совместным 
методам обучения, практиковались 
совместные выступления предста-
вителей разных стран.

О новых технологиях обучения
В рамках 42-го IGIP симпозиума проходила работа 16 Международной конференции ICL 
по интерактивному обучению в сотрудничестве, целью которой было развитие 
современных методов электронного, дистанционного и онлайн обучения.

Актуально

Кадры для оборонки - 
вопрос государственной важности
Одним из главных условий, необходимых для воссоздания потенциала оборонного 
комплекса страны, является решение кадровой проблемы. Об этом шла речь на 
прошедшем 25 октября в Казани выездном заседании Военно-промышленной комиссии 
при Правительстве России в присутствии руководителей государственных структур, 
регионов, предприятий оборонно-промышленного комплекса и вузов России.

Хорошие новости
Впервые председателем 

УМК вузов России выбран 
представитель нашего уни-
верситета. Совет учебно-
методического объединения 
вузов России по образованию 
в области химической техно-
логии и биотехнологии утвер-
дил кандидатуру заведующего 
кафедрой ТИПКМ ФГБОУ ВПО 
«КНИТУ» И.А.Абдуллина в ка-
честве председателя учебно-
методической комиссии по 
специальности «Химическая 
технология энергонасыщенных 
материалов и изделий». 

И.А.Биктагиров - руководитель 
Центра ВТО КНИТУ, 

Е.В.Приймак - эксперт по 
вопросам технических барьеров 

в международной 
тор говле

Ц
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Инновационный полигон

Непрерывное образование

В
изит про-
шел в рамках 
р о с с и й с к о -
американской 

научной школы «Дизайн 
новых функциональных 
материалов: образова-
ние, наука, технологиче-
ские инновации», кото-
рая проводилась КНИТУ 
и Университетом штата 
Аризона (ASU) с 7 по 11 
октября. В рамках визи-
та гости ознакомились 
с лицеем, пообщались с 
учащимися и прочитали 
им научно-популярные 
лекции по современ-
ным проблемам химии, 
нанотехнологий и пред-
принимательства.

Достаточно лишь не-
много отъехать от го-
рода в сторону Зеле-
нодольска - и по левую 
руку взору открывается 
широко раскинувшее-
ся здание химического 
лицея.

«Здравствуйте, исэн-
месез, Hello!», - при-
ветствовали гостей ли-
цеисты, облаченные в 
синие академические 
мантии. Волнение детей 
вполне понятно: к визи-
там таких интересных 
гостей здесь еще не 
привыкли, ведь лицей 
открылся всего лишь 
неделю назад. Тогда, 3 
октября, на торжествен-
ной церемонии откры-
тия ректор Г.С.Дьяконов 
дал обещание и лицеи-
стам, и Президенту РТ 
Р.Н.Минниханову, что 
сюда будут приезжать 
не только казанские, но 
и зарубежные профес-
сора.

Администрации и ли-
цеистам есть чем гор-
диться: современное 
здание со спортивным 
залом и бассейном, 
прекрасно оснащен-
ные классы. Гостям 
показали лицей и про-

вели их в аудиторию, 
где профессоров с не-
терпением ждали уче - 
ники 10 класса. Го-
стей представил руко-
водитель российско-
американской школы 
доцент КНИТУ Алек-
сандр Беляков.

Гордон МакКон-
нелл, ассоциированный 
вице-президент ASU по 
инновациям и предпри-
нимательству, расска-
зал ребятам о своем 
опыте создания ком-
паний в Ирландии. Не-
сколько лет назад он по 
приглашению универ-
ситета прибыл в Ари-
зону для поддержки и 
развития студенческого 
предпринимательства, 
и вот уже несколько 
лет дело успешно дви-
жется. Многие проекты 
молодых - технологи-
ческие, экологические, 
социальные - нашли 
своих инвесторов и во-
площены в жизнь. Рас-
сказал профессор и об 
уникальных историях 
возникновения успеш-
ных бизнесов на при-
мере таких компаний, 
как Levis, Apple, Google, 
Twitter, Groupon и т.д. 
Он отметил, что многие 
из них стартовали бук-
вально с нуля: у основа-
телей не было ничего, 
кроме идеи и желания 
воплотить ее в жизнь. 
МакКоннелл отметил, 
что создать свой бизнес 
не так уж и трудно, для 
этого, по его мнению, 
необходимы четыре 
условия: любить свой 
предмет (идею), видеть 
возможности, быть неу-
довлетворенным чем-то 
вокруг и иметь желание 
это улучшить, а иногда - 
особую жизненную си-
туацию, мотивирующую 
человека на создание 
своего бизнеса (воз-

раст при этом значения 
не имеет).

Лучиана Блага, про-
ректор Университета 
Сибиу (Румыния), на-
ходящегося «в самом 
сердце Европы», рас-
сказала о своем уни-
верситете и показала 
фильм о его образо-
вательных программах 
в сфере инженерии, 
биологии, гуманитар-
ных наук, о яркой сту-
денческой и культурной 
жизни университета и 
старинного города Си-
биу, о возможностях, 
которые приобретают 
выпускники вуза из раз-
ных стран.

Михаил Нечаев, 
профессор химического 
факультета МГУ, ярко 
и доходчиво рассказал 
учащимся о проблемах 
современной органиче-
ской химии, а также об 
исследованиях своей 
лаборатории в области 
металлорганической 
химии. «Органика - во-
круг нас: это полимеры, 
лекарства, новые ма-
териалы, - подчеркнул 
профессор, отметив, 
что у истоков современ-
ной органической химии 
стояли открытия нашего 
земляка А.М.Бутлерова. 
Сегодня, в отличие от 
науки прошлого, сна-
чала определяются же-

лаемые свойства новых 
веществ и молекул, за-
тем с помощью компью-
терного моделирования 
осуществляется дизайн 
их структуры и лишь 
потом производится 
синтез. И здесь «под-
тягивать» электронные 
свойства новых ком-
плексных соединений 
помогают различные 
катализаторы, лиганды 
(присоединенные к ато-
му частицы). «При этом 
никогда не нужно забы-
вать, что новые молеку-
лы, соединения нужны 
не сами по себе, нам 
важны их свойства, - 
подчеркнул профессор, - 
ведь наука - это созда-
ние инструментов для 
решения насущных про-
блем человечества».

Владимиро Мухи-
ко, профессор депар-
тамента химии и био-
химии ASU, живущий в 
Венесуэле, рассказал 
о социальном влиянии 
нанотехнологий на об-
щество. Современные 
прорывы в этой сфере 
способны существенно 
помочь человеку в ле-
чении таких серьезных 
болезней, как рак и 
диабет, в очистке воды, 
в строительстве, энер-
гетике, ведении домаш-
него хозяйства и многих 
других сферах. Он осо-

бо отметил, что сегод-
ня для химика очень 
важно иметь знания в 
различных областях, не 
ограничиваясь «родной» 
научной дисциплиной. 
«Наряду с биотехно-
логией, информацион-
ными технологиями и 
когнитивными науками 
нанотехнология сегод-
ня, несомненно -, наука 
будущего», - завершил 
выступление Владими-
ро.

Около двух часов 
продолжались яркие 
и разноплановые вы-
ступления гостей, ко-
торых ребята слушали 
с большим интересом. 
А по окончанию за-
давали множество во-
просов, в том числе и 
по-английский, горячо 
благодарили профессо-
ров и с удовольствием 
фотографировались с 
ними.

«Вы очень умные и та-
лантливые дети, и пра-
вительство Татарстана, 
руководство КНИТУ 
предоставляет вам мно-
го возможностей для 
развития, - отметили 
гости. - Кроме того, как 
мы видим, у вас велико-
лепная дисциплина, и 
всё это - залог вашего 
будущего успеха».

 Алла Кайбияйнен
Фото  автора

Весь мир открыт для лицеиста
10 октября лицей-интернат с углубленными изучением химии им.П.А.Кирпичникова 
в Ореховке посетили ученые  из университетов США, Румынии и России.

Как школьники создавали команду и бизнес-модель 
14 октября в университете стартовал новый виток инновационного проекта «Инновационный 
полигон 2013 «Татарстан – территория будущего»,  организованный в формате Business Day. 
Участие в нем приняли более сотни учащихся Татарстана, объединенных в 34 команды.  

Н
а с ы щ е н н а я 
интерактив-
ная образо-
в а т е л ь н а я 

программа была под-
готовлена в этот день 
для школьников и уча-
щихся начальных и 
средних специальных 
учебных заведений из 
пяти городов и шести 
районов Татарстана. 
Формат Business day 
предполагал достиже-
ние ребятами под ру-
ководством опытных 
тренеров реальных 
результатов «здесь и 
сейчас». И уникальный 
эксперимент удался: 
всего за четыре часа 
108 участников само-
стоятельно создали 34 
сайта-визитки и овла-
дели мастерством ко-
мандной работы. 

Немецкие партнеры 
конкурса - междуна-
родное агентство в об-
ласти Saas-cервисов 
Jimdo - провели с ре-
бятами масштабный 
учебный практикум. 
При помощи уникаль-

ного конструктора 
они обучили деле-
гатов Business day 
навыкам экспресс-
программирования и 
рассказали, как обе-
спечить работу сайта. 
В результате все ко-
манды создали с нуля 
бесплатные полно-
ценные рабочие сай-
ты для демонстрации 
своих проектов в Ин-
тернете.

Но это еще не всё. 
Тренерский десант та-
тарстанской компании 
«Тимсофт» провел с 
ребятами групповые 
тренинги по основам 
самопрезентации, ко-
мандообразования и 
лидерства. 

Перед ребятами в 
этот день выступили 
ВрИО проректора КНИ-
ТУ по НО А.В.Князев, 
заместитель директо-
ра по маркетингу Тех-
нополиса «Химград» 
Э.А.Моисеева, испол-
нительный директор 
Казанского центра 
«Достижения моло-

дых» Л.Д.Бикчантаева, 
начальник Управле-
ния продаж малому 
бизнесу «Банк Татар-
стан» ОАО «Сбербанк 
России» И.Р.Садыков, 
руководитель русской 
версии Jimdo Ана-
стасия Морозова, ру-
ководитель департа-
мента командообра-
зования тренинговой 
компании «NiamSoft» 
Е.П.Блохина.

В завершении  участ- 
никам I Business day 
были вручены Сер-
тификаты, а отличив-
шимся командам - 
памятные призы от 
спонсоров и партне-
ров проекта.

Как отметила Эль-
вира Моисеева, за-
меститель директора 
по маркетингу и PR 
Технополиса «Хим-
град» и руководитель 
оргкомитета конкур-
са, проект иннова-
ционного полигона 
предоставляет ребя-
там возможность не 
только разработать 

действующую бизнес-
модель, но и опро-
бовать ее в тестовом 
режиме на научно-
производственной 
базе технополиса 
«Химград», технопар-
ка КНИТУ и техно-
парка «Идея». Чтобы 
довести родившую-
ся идею до ее пол-
ной реализации, на 4 
этапе в ноябре теку-
щего года будут ор-
ганизованы Business 
days по бизнес-пла-
нированию, 3D про - 
ектированию и мо - 
делированию, марке-
тинговому продвиже-
нию проекта. Зак-
лючительный V этап 
конкурса состоится в 
декабре этого года и 
завершится красоч-
ной церемонией на-
граждения по 9 номи-
нациям», - поделилась 
планами Эльвира Мо-
исеева. 

Проректор по не-
прерывному образо-
ванию КНИТУ, инициа-
тор республиканского 

конкурса молодежных 
инновационных проек-
тов «Инновационный 
полигон «Татарстан-
территория будущего» 
профессор Любовь 
Васильевна Овсиен-
ко подчеркнула, что 
«целью участников на-
шего конкурса должно 
стать получение права 
на внедрение проек-
та».

Напомним, что кон-
курс организован 
КНИТУ, Технополисом 
«Химград», ЗАО «ИПТ 
«Идея» и Казанским 
центром достижения 
молодых при под-
держке Министерства 
промышленности и 
торговли Республики 
Татарстан, Министер-
ства экологии и при-
родных ресурсов Ре-
спублики Татарстан, 
Министерства обра-
зования и науки Ре-
спублики Татарстан, 
Министерства по де-
лам молодежи, спорту 
и туризму Республики 
Татарстан.

В 
составе попечительского совета лицея 
- Р.С.Яруллин - генеральный директор 
ОАО «Татнефтехиминвест-холдинг», 
С.В.Юшко - генеральный директор 

ОАО «Технопарк «Идея», А.А.Каримов - гене-
ральный директор Технополиса «Химград», 
Е.В.Даутова - председатель правления АКБ 
«Спурт». 

В этот день нам удалось пообщаться с 
ребятами-лицеистами. Арсений Дмитриев 
из Зеленодольска о создании лицея узнал из 
газет и во время встречи в родной гимназии 
с представителями КНИТУ. Заинтересовав-
шись, он решил попробовать свои силы, про-
шел конкурсный отбор и нисколько об этом не 
пожалел. «Условия здесь шикарные. Было не-
просто поступить – конкурсные задания были 
повышенной сложности, ничем не уступали 
олимпиадным. Но благодаря хорошим знаниям 
и любви к физике и химии я с ними хорошо 
справился», - говорит он. 

Карина Губайдуллина из Казани и Яна 
Строкова из Зеленодольска за месяц уже ста-
ли близкими подругами. «За месяц в лагере 
мы сблизились и подружились», - с радостью 
сообщили девушки. 

Химия как 
призвание
Продолжение. Начало на стр. 1
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с 7 по 11 октября 2013 г. ИДПО КНИТУ 
и НП «МРЦПК» по заказу Счетной 
палаты Республики Татарстан 
проводили повышение квалификации 
руководителей и специалистов 
органов государственной власти 
и местного самоуправления 
по дополнительной 
профессиональной программе 
«Ценообразование 
и сметное дело в строительстве».

Курсы в ИДПО - лучшие!

Непрерывное образование

Б
олее шестидесяти 
участников межре-
гионального совета 
из разных поволж-

ских городов, представите-
ли Федерального института 
развития образования, Ин-
ститута педагогики и пси-
хологии профобразования 
РАН, министерств и ве-
домств, учебных заведений 
и предприятий обсудили в 
этот день вопросы сетевого 
взаимодействия в научно-
образовательных кластерах.  
Секция проводилась под 
председательством ректо-
ра КНИТУ Г.С.Дьяконова, 
проректора по непрерыв-
ному образованию КНИТУ 
Л.В.Овсиенко и начальника 
отдела начального и средне-
го профессионального об-
разования Минобрнауки Та-
тарстана С.Е.Матвеевой. 

«Нам есть, что ска-
зать коллегам, – отметил 
Г.С.Дьяконов. – В Татар-
стане сегодня создана це-
лая сеть кластеров, объе-
диненных по отраслевому 
принципу, и наш вуз явля-
ется ядром нефтехимиче-
ского кластера, возглавляе-
мого вице-премьером РТ 
Р.Ф.Муратовым, куда входит 
12 учреждений СПО, соб-
ственный колледж, новый 
лицей, сеть предприятий-
партнеров и базовых школ». 
Ректор отметил также вос-
требованность  выпускников 

вуза, обусловленную, в том 
числе, тесной связью с от-
раслевыми предприятиями.

Своим опытом в сфере 
организации кластера и ви-
дением реальной модели 
сетевого взаимодействия 
поделились сотрудники Ин-
ститута непрерывного обра-
зования КНИТУ. «Кластер – 
 это открытая система, где 
ценен каждый участник, – 
подчеркнула в своем вы-
ступлении Л.В.Овсиенко, – 
поэтому эффективность про-
фессионального образования 
в регионе обеспечивается 
не отдельными учебными 
заведениями, а их целост-
ной сетью». Она призвала 
«взаимно усиливаться, вый-
ти из состояния аутизма» и 
обозначила основные типы 
кластерных ресурсов: ка-
дровые, информационные, 
материально-технические, 
учебно-методические и соци-
альные. При  том, что эффект 
достижим только при условии 
равномерного развития всех 
типов ресурсов. 

Проректор озвучила прин-
цип «базового предприятия», 
в учебных цехах которого 
должно осуществляться обу-
чение прикладным квалифи-
кациям на принципах дуаль-
ной подготовки кадров. 

Среди главных критериев 
успешности кластерной сети 
профессионального образо-
вания проректор назвала её 

социальную эффективность, 
соответствие состоянию и 
перспективам развития ре-
спубликанского рынка труда 
(актуальность программ), а 
также экономическую эффек-
тивность. Говоря о важности 
человеческого капитала, Лю-
бовь Овсиенко призвала «ра-
ботать на личность», помогать 
людям находить себя в новых 
условиях неопределенности 
через формирование универ-
сальных компетенций, прежде 
всего, коммуникативных. 

При этом информационные 
службы кластера должны обе-
спечивать консолидирован-
ный доступ образовательных 
организаций к глобальным 
информационным ресурсам, 
вести мониторинг ресурсов 
учебного назначения, со-
действовать дистанционному 
обучению. 

Немаловажную роль игра-
ют и механизмы аутсорсин-
га – передачи сервисным 
службам коллективного поль-
зования непрофильных для 
учебных заведений функций. 
Сетевые кластерные сервисы 
– это посредники между рын-
ком труда и кластерной си-
стемой образования, которые 
призваны осуществлять про-
гнозирование кадровых по-
требностей в части профес-
сий и специальностей техни-
ческого профиля, подготовку 
предложений для ежегодного 

республиканского заказа, мо-
ниторинг рынков труда. 

Очень важно информа-
ционно-анали тическое обе-
спечение профориентации 
молодежи на технические 
специальности, информиро-
вание через СМИ о требо-
ваниях работодателей к ква-
лификации и личностным ха-
рактеристикам специалистов, 
формирование благоприятно-
го общественного мнения. 

«Если люди реально узнают 
обо всем этом, они по-иному 
будут выстраивать траекто-
рию карьеры своих детей», – 
уверена Л.В.Овсиенко. Обе-
спечить сетевое взаимодей-
ствие и представлять инте-
ресы сети во внешней среде 
могут учебно-методические 
объединения и комиссии, 
центры добровольной серти-
фикации, профессиональные 
ассоциации.  

«Следующим нашим ша-
гом должно стать межрегио-
нальное взаимодействие», – 
отметила в завершение 
Л.В.Овсиенко и пригласила 
коллег из городов ПФО к со-
трудничеству. 

* * *
Декан факультета средне-

го профессионального обра-
зования КНИТУ И.В.Зимина 
выступила с докладом об эко-
номических моделях сетевого 
взаимодействия в рамках 
реализации программ СПО. 

«Научно-образовательный 
кластер представляется наи-
более удобной структурой 
для реализации различных 
моделей сетевого взаимодей-
ствия, так как рамки социаль-
ного партнерства включают 
и вуз, и предприятия, и об-
разовательные организации 
среднего профессионально-
го образования», – отметила 
И.В.Зимина. 

Она выделила две основ-
ные экономические модели 
сетевого взаимодействия:  
«сверху» (вертикальное) и 
«снизу» (горизонтальное). 
Первая предполагает сотруд-
ничество образовательных 
учреждений, реализующих 
родственные программы СПО 
(позволяющие использовать 
одни и те же лабораторные 
комплексы). В этом случае 
органы власти внутренними 
распоряжениями  определя-
ют программы такого взаи-
модействия, перечень участ-
ников и  базу для реализации 
лабораторно-практических 
занятий. 

Взаимодействие «снизу» 
связано с мобильностью 
студентов. Органы исполни-
тельной власти в области об-
разования издают норматив-

ный документ, позволяющий 
студентам СПО изучать в 
объеме кредитов отдельные 
дисциплины в других обра-
зовательных организациях, 
реализующих ту же образо-
вательную программу. 

В каждой из моделей от-
ветственность за качество 
образовательных услуг лежит 
на образовательной органи-
зации, доля услуг которой 
в рамках образовательной 
программы превышает 60%. 

В ходе обсуждения до-
кладов было задано немало 
вопросов, прежде всего, от-
носительно экономических 
механизмов кластерного 
взаимодействия. В каждом 
регионе могут быть найдены 
разные пути  – например, Ми-
нобрнауки Татарстана под - 
держивает образователь-
ные учреждения через кон-
курсы и гранты дополни-
тельно к госзаданию. Сле-
дующим этапом, по мнению 
И.В.Зиминой, может стать 
межбюджетное взаимодей-
ствие.  Отмечен и положи-
тельный опыт организации 
практики преподавателей 
колледжей на предприятиях 
(«Казаньоргсинтезе» и «Ниж-
некамскнефтехиме»).

О сетевом взаимодействии в кластерах
25 октября на базе КНИТУ была проведена 
секция руководителей региональных 
методических служб, директоров 
образовательных организаций 
в рамках межрегионального совета 
профессионального образования 
Приволжского федерального округа 
в Республике Татарстан.  

елью программы 
было изучение 
основ механизма 
ценообразова-
ния и сметного 

нормирования на терри-
тории РТ и РФ, формиро-
вание эффективных навы-
ков определения сметной 

стоимости строительства, 
освоение программ ав-
томатизации сметных 
расчетов. Слушатели 
программы в числе 42 
человек успешно прошли 
курсы и впоследствии от-
зывались о них только по-
ложительно.

Р.В.Каримов, пред-
седатель Контрольно-
счетной палаты Балта-
синского муниципаль-
ного района: «На мой 
взгляд, организация кур- 
сов была на высоте, по-
нравились и методики 
обучения. В вопросах, 

касающихся взаимо-
действия со строитель-
ным бизнесом, для нас 
было много неясного, 
поэтому очень прият-
но, что преподаватели-
практики смогли в пол-
ной мере передать нам 
свой опыт и знания. Те-
перь я, как финансист, 
несомненно, лучше ори-
ентируюсь в доселе не-
знакомой мне среде».

Т.В.Шливе, предсе-
датель Контрольно-
счетной палаты г. На-
бережные Челны: «В 
разное время я посе-
щала множество курсов 
и могу сказать, что эта  
программа повышения 
квалификации в ИДПО – 
лучшая. Понравилось 
все: грамотная органи-
зация, профессиона-
лизм преподавателей, 
доступные и эффектив-
ные методики обуче-
ния».

В
стреча была посвящена 
вопросам становления 
нового бизнеса в со-
временных условиях на 

примере ресторанного дела, в 
частности, задачам поиска ин-
вестиций, обеспечения его ро-
ста и развития.

Мария Горшунова поделилась 
личным опытом построения 
бизнеса, обозначила тенденции 
и перспективы развития ресто-
ранного бизнеса в Республике 
Татарстан. В своем выступлении 
она особо отметила туристиче-
скую привлекательность Казани 
для бизнеса в связи с проведе-

нием XXVII Всемирной летней 
Универсиады 2013 в Казани.

Известный казанский ресто-
ратор указала также на осо-
бенности менталитета, которые 
следует учитывать при построе-
нии ресторанного бизнеса.

В ходе беседы были затрону-
ты и правовые аспекты ведения 
малого и среднего бизнеса в 
России. Мария Александров-
на рассказала и о том, как ей 
удалось на собственном опыте 
решить многие проблемы - как 
при взаимодействии с админи-
страцией города, так и само-
стоятельно.

Полезный опытНовости ИДПО

Ц

Открываем 
ресторан: 
советы 
Марии 
Горшуновой 
19 октября в КНИТУ состоялась встреча известного 
казанского предпринимателя Марии Александровны 
Горшуновой, генерального директора ООО ПКФ 
«МАЙДАН» (сеть кафе и ресторанов «Сытый 
папа»), со студентами кафедры инновационного 
предпринимательства и финансового менеджмента 
КНИТУ, возглавляемой Павлом Сигалом, первым 
вице-президентом общероссийской общественной 
организации малого и среднего бизнеса «ОПОРА 
РОССИИ».
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С 
приветственной ре-
чью к присутствую-
щим обратилась 
главный специалист 

по работе с профорганиза-
циями вузов и ссузов Реско-
ма профсоюза работников 
народного образования и 
науки Т.Ю.Корниченко. Она 
отметила активность работы 
профкома КНИТУ и поздра-
вила активистов профсоюз-
ной работы с профессио-
нальным праздником.

Председатель профкома 
КНИТУ И.Н.Мусин в своем 
докладе рассказал о про-
ектах, которые успешно 
реализует профком: «Здо-
ровье», «Отдых и спорт», 
«Консультант», «Актуальная 
тема», «Культурная среда», 
«Дети КНИТУ» и «Жилье». «В 
этом году мы приняли новый 
Коллективный договор меж-
ду КНИТУ и работниками на 
2013-16 гг., – отметил он в 
выступлении, – а в следую-
щем году планируется при-

нять новое Соглашение по 
охране труда на 2014 год к 
коллективному договору». 

Радостную новость сооб-
щил собравшимся началь-
ник Управления охраны тру-
да и пожарной безопасности 
КНИТУ Ю.Ф.Антонюк: с сен-
тября текущего года работ-
никам, занятым на работах с 
вредными условиями труда, 
будет оплачиваться моло-
ко.  Ю.Антонюк оповестил 
сотрудников о том, что до 
декабря 2013 г. в профком 

необходимо предоставить 
заявки по охране труда для 
своевременного состав-
ления нового Соглашения. 
Ю.Ф.Антонюк отметил также 
необходимость открытия в 
КНИТУ, как одном из самых 
крупных вузов республики, 
собственного медпункта. 

Директор департамента 
клиентского обслуживания 
страховой компании ООО «СК» 
АК БАРС-Мед» С.В.Новикова 
презентовала услуги компа-
нии. «В настоящее время вво-

дятся в действие новые мед-
полисы единого образца, – 
отметила она. – По всем во-
просам можно обратиться в 
наш круглосуточный контакт-
центр «Здесь и сейчас» по 
телефону 8-800-500-03-03».

Председатель Совета вете-
ранов КНИТУ А.А.Понкратов 
рассказал о деятельности и 
планах работы Совета вете-
ранов. Он поблагодарил чле-
нов профкома за активное 
взаимодействие, помощь 

и поддержку, оказываемую 
ветеранам. 

В завершении собрания 
наиболее активным проф-
союзным деятелям были вру-
чены благодарственные пись-
ма, почетные грамоты «Луч-
ший профорг факультета» 
и  ценные подарки – чайные 
сервизы. Каждый участник со-
брания получил от Профкома 
солидный раздаточный мате-
риал, включавший в себя ин-
формационные справочники 

профкома КНИТУ, Федерации 
профсоюзов РТ и свежий вы-
пуск газеты «Технологический 
университет». 

По ходу конференции 
участники заполняли анке-
ты, в которых предлагалось 
оценить работу профкома и 
высказать свои предложе-
ния по совершенствованию 
его работы. 

Елена Яшина, ведущий 
специалист профкома 

КНИТУ

Успешные проекты и молоко 
«за вредность»

Колонка профкома

8 октября в зале Ученого совета состоялось профсоюзное собрание 
профактива сотрудников КНИТУ, посвященное Дню профсоюзов 
Республики Татарстан. Ежегодно профактивисты всех подразделений 
КНИТУ собираются вместе для обсуждения общих задач и актуальных 
вопросов, а также для награждения самых активных членов 
профактива вуза.

В 
рамках Всемирного дня действий «За достойный труд!» 5 
октября на площади у НКЦ «Казань» состоялся митинг соли-
дарности профсоюзов, организованный и проведённый Фе-
дерацией профсоюзов Республики Татарстан. По приглаше-

нию Республиканского комитета профсоюза работников народного 
образования и науки в митинге приняли участие сотрудники КНИТУ - 
активисты профсоюзной работы.

Митинг солидарности 
профсоюзов 

«За достойный труд!»

Доноры КНИТУ сдали 
тридцать литров крови

В
сего на акцию 
пришли около 
100 студентов 
университе-

та, из них донорами 
стали 80 человек, ко-
торые пополнили банк 
донорской крови сра-
зу на 30 литров.

«Мы надеемся, что 
благодаря нашей ак-
ции будет спасена 
не одна жизнь», - 

в ыразила надежду 
Яна Мамаева (группа 
5221-4.1),  активистка 
профсоюзной органи-
зации студентов.

Спасибо проректо-
ру по воспитательной 
и социальной работе 
Л.Н.Абу талиповой и 
директору Института 
военного обучения 
Н.И.Суляеву за боль-
шую помощь в орга-

низации мероприятия, 
а также активистам 
студенческой секции 
профкома КНИТУ – 
Ольге Самарцевой, 
Олесе Павловой, Чул-
пан Набиуллиной и 
Гульназ Гимазетдино-
вой за личный вклад в 
реализацию акции.

Гульназ 
Сулейманова, 

организатор акции

25 октября объединенный совет обучающихся КНИТУ 
(студенческая секция профкома и Союз студентов 
и аспирантов) провел на базе республиканской станции 
переливания крови  акцию по сдаче донорской крови 
«Донор КНИТУ».

Н
еобходимым условием для 
вакцинации являлось на-
личие при себе  паспорта 
и медицинского полиса, а 

также неплохое самочувствие: при-
вивку нельзя делать людям, пере-
живающим острый период заболе-
вания.

Информация к сведению:
Грипп - острое инфекционное 

заболевание дыхательных путей, 
вызванное инфекцией с вирусом 
гриппа.

Грипп передается от человека 
к человеку воздушно-капельным 
путем (например, чиханье), и наи-
большее число случаев заражения 
происходит во время сезонных эпи-
демий, в результате острых сим-
птомов, которые мешают работать 
профессионально активным людям. 
Эпидемии гриппа вызывают зна-
чительные социальные издержки. 
Иногда они имеют континентальное 
или мировое значение.

В большинстве случаев грипп 
требует постельного режима, в не-
которых случаях могут возникнуть 
осложнения, а также есть случаи 
смерти, особенно у детей, пожилых 
людей. Особенно грипп опасен в 
сочетании с другими серьезными 
заболеваниями.

Существует 3 типа вируса гриппа: 
A, B и C. Вирусы типов А и В яв-
ляются причиной тяжелой болезни, 
которая может достичь масштабов 
эпидемии. Вирус типа C приводит 
к низкой степени тяжести и не вы-
зывает эпидемий.

Клинические симптомы вируса 
гриппа 2013:
1. внезапное повышение температу-
ры до критических пределов (t 39°С 
и выше), которое сопровождается 
ознобом и лихорадкой;
2. ощутимая головная боль;
3. общая слабость, головокружения, 
«упадок сил»;
4. ломота в теле (суставах, мыш-
цах);
5. неприятные ощущения в гортани;

6. появление кашля (2 – 3 сутки за-
болевания), который характеризу-
ется как резкий;
7.трансформация резкого кашля с 
ощутимыми болевыми характери-
стиками в «лающий».

В редких случая вирус гриппа мо-
жет проявить себя диареей или же 
видимым покраснением (гипере-
мией) кожных тканей, что является 
следствием интоксикации организ-
ма активным размножением виру-
сов.

В отдельных случаях симптомы 
вируса 2013 могут носить инди-
видуальный характер (в зависи-
мости от формы заболевания):

•среднее течение заболевания: 
незначительное повышение темпе-
ратуры (до 38°С) на фоне общего 
недомогания, которое сопровожда-
ется ломотой в суставах и мышцах, 
головной болью;

•тяжелое течение заболевания: 
предельно высокое повышение тем-
пературы тела (40°С и выше), кото-
рое может сопровождаться судо-
рогами, потерей сознания, рвотой, 
сильной диареей, значительной ги-
пертермией, а также геморрагиями 
кожных покровов.

Даже если все из вышеперечис-
ленных симптомов вируса грип-
па наблюдаются, не стоит раньше 
времени паниковать или впадать 
в бездейственную депрессию. До-
статочно принять горизонтальное 
положение, заварить свежего чая с 
хорошим ломтем лимона и двумя-

тремя ложками ароматного меда и 
сделать один единственный звонок 
компетентному специалисту. По-
сле этих несложных действий не-
обходимо запастись терпением, 
дождаться прихода лечащего врача 
и выслушать его вердикт. Вполне 
возможно, что все опасения и пере-
живания были напрасны, и больной 
почувствует огромное облегчение 
от утешительного диагноза – «ти-
пичная простуда»!

Лечение вируса гриппа 2013.                                                                                                             
Если всё-таки диагноз озвучен – 
грипп 2013, то необходимо принять 
все действенные меры, которые 
позволят побороть недуг. Если диа-
гностировано заболевание умерен-
ной степени, то заболевшему, в 
первую очередь, необходимо обе-
спечить строгий постельный режим 
без существенных нагрузок. Поме-
щение, в котором находится боль-
ной, необходимо систематически 
проветривать и делать в нем влаж-
ную уборку. Нелишним будет раз-
местить в нем увлажнитель воздуха. 
Контакты с больным необходимо 
свести к минимуму. Все предписа-
ния врача стоит выполнять неукос-
нительно. Больному гриппом также 
желательно потреблять большое ко-
личество жидкости для выведения 
из организма продуктов жизнедея-
тельности и распада вирусов.

Принимая во внимание высокую 
устойчивость вируса гриппа 2013 
к большинству противовирусных 
препаратов, а также возможные 
тяжелые осложнения на организм, 
лицам, относящимся к группе ри-
ска (дети, люди пожилого возраста, 
больные  хроническими болезнями, 
у которых диагностируется тяже-
лая форма заболевания), требуется 
обязательная госпитализация и по-
стоянное присутствие компетентных 
специалистов.

Елена Яшина, ведущий 
специалист профкома КНИТУ

(с использованием материалов сайтов http://
buter-brot.ru/Vashe-zdorove/virus-grippa-2013.

html и др.)

Бесплатная вакцинация 
сотрудников от гриппа

18 октября в университете была проведена бесплатная вакцинация сотрудников 
от гриппа, организованная профкомом. С 9.00 до 12.00 медицинскими работниками 
городской поликлиники № 2 были сделаны прививки от гриппа вакциной 
«Гриппол» (г.Уфа) пятидесяти  изъявившим желание сотрудникам вуза. 
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С уважением 
к ветеранам труда
1 октября в «Круглом зале» корпуса «А» прошла встреча ветеранов 
вуза, приуроченная к Международному дню пожилых людей. 

Колонка профкомаУспешные проекты и молоко 
«за вредность»

Н
а торжественное со-
брание были при-
глашены учёные, 
сотрудники и пре-

подаватели, много лет про-
работавшие на благо родного 
вуза. Организаторами собра-
ния выступили Совет ветера-
нов КНИТУ и профсоюзный 
комитет вуза.

Собравшимся зачитали 
сло ва приветствия и поз драв-
ления мэра Казани И.Р.Мет-
шина.

Затем со словами благо-
дарности, с поздравления-
ми от имени администрации 
вуза к ветеранам труда обра-
тились проректор по воспита-
тельной и социальной работе 
Л.Н.Абуталипова  и пред-

седатель профкома КНИТУ 
И.Н.Мусин. 

Гостей поприветствовал 
также Председатель Совета 
ветеранов  А.А.Понкратов. 
Он пофамильно озвучил 
список тех, кому не суждено 
было дожить до сегодняшне-
го дня. Ветераны почтили их 
память минутой молчания. 
Затем Алексей Александро-
вич рассказал о том, какие 
мероприятия проводятся 
ветеранской организацией 
КНИТУ по оказанию под-
держки ветеранам вуза. Им 
были упомянуты праздники, 
в которых ветераны прини-
мают непосредственно ак-
тивное участие, -  военно-
историческая конференция 

«70 лет Сталинградской 
битвы», празднование 68-ой 
годовщины Великой Победы. 
Кроме того, все гости были 
приглашены на февральскую 
конференцию, посвящен-
ную 70-летию освобожде-
ния блокадного Ленинграда. 
А.А.Понкратов призвал ве-
теранов стать участниками 
создания второй части книги 
«Дети войны». По окончании 
торжественной части ветера-
нов ждал небольшой  концерт 
художественной самодея-
тельности. подготовленный 
студентами университета.

В этот день ветераны полу-
чили материальную помощь 
и посетили подразделения, в 
которых когда-то работали.

П
редседатель ТПП РТ Ша-
миль Агеев под бурные 
аплодисменты провозгла-
сил: «Да здравствует Ле-

нинский комсомол!». Профессор 
Ильгиз Рахманкулов предложил 
совершить 6 ударных дел к 100-
летию ВЛКСМ. Спикер Госсовета 
РТ Фарид Мухаметшин расска-
зал, как комсомольская организа-
ция поднимала молодых людей на 
великие дела. А знаменитый певец 
Ренат Ибрагимов пел «За рабо-
чее дело он пошел воевать». Тор-
жественное собрание Татарской 
областной организации ВЛКСМ 
удалось на славу.

Среди гостей были и предста-
вители нашего университета, в 
разные годы возглавлявшие ко-
митет комсомола КХТИ: первый 
проректор по учебной работе Ва-
силий Иванов и проректор по со-
циальной и воспитательной рабо-
те Людмила Абуталипова. 

В приветственных речах быв-
ших комсомольских лидеров ре-
спублики звучали не только по-
здравления. Экс-первый секре-
тарь Ильгиз Рахманкулов наметил 
шесть крупных мероприятий на-
встречу 100-летию ВЛКСМ  – из-
дать крупномасштабную фото-
летопись истории татарстанского 
комсомола, создать в республи-
канском краеведческом музее зал 
комсомольской славы, переофор-
мить на одном из республикан-
ских государственных порталов 
любительский сайт комсомольцев 
в профессиональный, воздвигнуть 
в Казани стелу, посвященную сту-
денческим строительным отрядам 
и отрядам рабочей молодежи, 
присвоить имя «Комсомольский» 
одному из новых проспектов в Ка-
зани. И главное - сформировать 

ударный комсомольский строи-
тельный отряд для строительства 
ультра-современного здания пра-
вительственного банка «Ак Барс», 
чтобы вернуть молодежи постро-
енный комсомольцами в конце 
60-х - начале 70-х годов в Казани 
молодежный центр – полностью 
на деньги, заработанные комсо-
мольцами.

Все эти предложения гости 
встречали радостными аплодис-
ментами. 

Вторым дали слово Фариду Му-
хаметшину, спикеру Госсовета РТ. 
Он говорил, как и положено в юби-
лейной речи, про то, что «школа 
комсомола… открыла дорогу мно-
гим из нас», что «комсомол был 
одной из лучших общественных 
организаций». 

– Попробуй сегодня, подними 
молодежь так, как тогда комсо-
мольская организация поднимала 
молодых людей на такие великие 
дела и великие стройки, – заявил 
Фарид Мухаметшин.

Еще он напомнил, что «в наше 
комсомольское время» не было 
межнациональных и межконфес-
сиональных конфликтов, и вообще 
со всего Союза в республику при-
езжали изучать опыт БКД – бое-
вой комсомольской дружины.

– Некоторые ваши наказы, ко-
торые Ильгиз Шамильевич озву-
чил, – имеют право на жизнь, 
безусловно! Особенно по Дому 
молодежи… Нужен такой Дом мо-
лодежи!

Фарид Хайруллович пообещал:
– Думаю, Дом молодежи мы 

обязательно построим, с прези-
дентом будем обсуждать и прини-
мать такое решение.

По материалам Елены 
Чернобровкиной, «БИЗНЕС Online»

95 лет ВЛКСМ

В ГТРК «Корстон»  вечером 26 октября можно было наблюдать 
множество известных в республике людей с комсомольскими 
значками на груди – здесь бывшие комсомольцы, а ныне 
бизнесмены, депутаты, ученые отмечали 95-летие ВЛКСМ. 

– Значение обще-
ственной организации 
всегда проверяется 
тем, как влияет она 
на жизнь государства, 
общества и каждого 
своего члена. Комсо-
мол сыграл большую 
роль не только в раз-
витии нашей страны, 
но и международных 
отношений в целом – 
вспомним яркие мо-
лодежные фестивали. 
Именно комсомол дал 
путевку в жизнь мно-
гим талантливым мо-
лодым людям, которые 
стали впоследствии 

известными руководи-
телями, бизнесмена-
ми, общественными 
деятелями, учеными. 
Благодаря энтузиазму 
и самоотверженности 
комсомольцев была 
поднята целина, про-
ложен БАМ. А сколько 
построено бойцами 
стройотрядов!  

На плечах вузовско-
го комсомола лежало 
тоже очень много хло-
пот – это успевае-
мость, спорт, органи-
зация НИРС, взаимодей-
ствие со школами, ху-
дожественная самоде-

ятельность. Благодаря 
комсомолу несколько 
поколений молодых 
людей учились жить, 
быть ответствен-
ными, работать для 
людей, для общества  
–  этого благородного 
посыла так часто не 
хватает сейчас моло-
дым. Так что подобная 
сильная молодежная 
организация очень нуж-
на и сегодня – чтобы 
нынешняя молодежь, 
наши студенты могли 
еще лучше реализо-
вать свои жизненные 
планы и проекты».

Своими мыслями 
поделился участник 
торжественного 
собрания, 
проректор КНИТУ 
В.Г.Иванов:

Не расстанусь 
с комсомолом…
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В
ся научно - педагогиче-
ская деятельность Любо-
ви Андреевны с момента 
окончания в 1965 году 

технологического факультета 
связана с вузом и кафедрой ТСК. 
В 1973 году она защищает дис-
сертацию на соискание ученой 
степени кандидата химических 
наук, а в 1991 году становится 
доктором технических наук. С 
1991 года Любовь Андреевна - 
профессор кафедры ТСК. 

Профессор Л.А.Зенитова - 
крупный ученый. Сфера её на-
учных интересов включает ши-
рокий спектр проблем в области 
физико-химии полимеров. Она 
соавтор 25 изобретений и па-
тентов, руководитель грантов по 
федеральным программам, науч-
ных разработок и хоздоговорных 
научно-исследовательских ра-

бот, внедренных на многих пред-
приятиях России. Ею опублико-
вано более 450 научных работ. 
Многие годы Любовь Андреевна 
руководит проблемной научной 
лабораторией в области поли-
мерных композиционных мате-
риалов. Кроме того, она активно 
пропагандирует научные резуль-
таты, выступая с докладами на 
международных, всесоюзных и 
всероссийских конференциях и 
симпозиумах, лично известна в 
российских и зарубежных науч-
ных кругах. 

Более 45 лет Любовь Андре-
евна занимается преподаватель-
ской деятельностью, при этом 
много сил уделяет развитию 
учебного процесса, интеграции 
его с производством. Читает ав-
торские спецкурсы «Полимерные 
конструкционные материалы», 

«Химическая промышленность 
региона», «Основы проектирова-
ния и оборудование производств 
полимеров» и др. Она отличный 
лектор и педагог, пользуется 
большим уважением студентов 
и коллег по работе. Под руко-
водством профессора защище-
но более двадцати кандидатских 
и три докторских диссертации. 
В настоящее время она осу-
ществляет руководство восемью 
аспирантами и соискателями.

Л.А.Зенитова - автор 25 учеб-
ных и методических пособий. В 
последние годы Любовь Андреев-
на активно включилась в работу 
по открытию новых направлений 
полимерного профиля. Ею разра-
ботан учебно-методический ком-
плекс по дисциплине «Основы 
проектирования и оборудование 
производства мономеров» по на-

правлению «Химическая техно-
логия».

Л.А.Зенитова является бес-
сменным общественным ди-
ректором кабинета - музея 
П.А.Кирпичникова, в котором 
проводит экскурсии, читает лек-
ции, организует экспозиции. 
Любовь Андреевна стала одним 
из инициаторов и организа-
торов проведения в 2012 году 
научной конференции «Кирпич-
никовские чтения», посвящен-
ной 100-летию со дня рождения 
члена-корреспондента РАН, вы-
дающегося ученого в области 
химии и технологии высокомо-
лекулярных соединений, рек-
тора КХТИ до 1988 г., заведую-
щего кафедрой ТСК профессора 
П.А.Кирпичникова. Кроме того, 
она стала ответственным редак-
тором двух изданий монографии 

«Петр Анатольевич Кирпичников. 
Избранные труды. Воспомина-
ния». В настоящее время она 
подготовила третье издание 
этой книги. Все эти благородные 
творческие дела профессора 
Любови Зенитовой способствуют 
делу воспитания молодого поко-
ления в лучших традициях науч-
ной интеллигенции.

Азат Гумеров: 

Стремлюсь быть омтимистом
15 октября исполнилось 75 лет Заслуженному химику РТ, 
советнику ректората профессору А.М.Гумерову.   

Большой юбилей отметила в сентябре Любовь Андревна Зенитова - Заслуженный деятель науки Республики 
Татарстан, один из ведущих научных сотрудников вуза, профессор кафедры технологии синтетического каучука 
(ТСК), директор научно-исследовательского института полимеров и спецкаучуков КНИТУ. 

В традициях научной интеллигенции

П
оздравить профес-
сора пришли его 
коллеги и ученики, 
сотрудники и сту-

денты полимерного факуль-
тета. Открыл торжественную 
церемонию ректор КНИТУ 
Г.С.Дьяконов: «Мы суще-
ствуем как ведущий уни-
верситет только потому, что 
у нас есть такие люди, как 
вы, – отметил он в своем 
поздравлении. – Мы стара-
емся соответствовать тому 
уровню, той высокой план-
ке, которую вы задали».

О ярком жизненном пути 
юбиляра рассказал заве-
дующий кафедрой ТППКМ 
профессор Р.Я.Дебердеев. 

«Если вы хотите видеть 
по-настоящему счастливо-
го человека, посмотрите на 
Алексея Петровича, – об-
ратился он к аудитории. – 
Он прошел всю войну, стал 
профессором КХТИ, соз-
дал прекрасную семью – в 
общем, выковал себя сам. 
Родился в 1923 в деревне 
Саратовской области. Не 

доучившись в начальной 
школе, попал под всеоб-
щий призыв (а, точнее, 
добровольно вместе с то-
варищами ушел на фронт). 
Отучившись на командира 
танка Т-34, он затем не-
сколько лет успешно вы-
полнял боевые задания, 
стал настоящим профес-
сионалом военного дела и, 
только будучи тяжело ране-
ным, был отправлен в тыл 
на лечение. 

В 1947 году А.П.Богданов 
был зачислен в КХТИ. Вы-
дающиеся организаторские 
способности и светлый ум 
позволили ему за относи-
тельно короткое время до-
биться выдающихся успе-
хов. Проработав на кафедре 
технической безопасности, 
он в 1958 году переходит 
на кафедру технологии 
пластмасс, с которой будет 
связана вся его дальней-
шая жизнь. В 1961 году он 
защитил кандидатскую дис-
сертацию,  в 74 – доктор-
скую. А.П.Богданов одним 

из первых стал заниматься 
невидимыми красками – 
исследования в этой об-
ласти породили современ-
ные СТЕЛС-технологии. 
А.П.Богданов проявил себя 
и как талантливый органи-
затор – долгое время был 
деканом технологического 
факультета (впоследствии 
он распался на два факуль-
тета, в том числе на вновь 
созданный факультет по-
лимеров). В общем, наш 
дорогой юбиляр в своей 
жизни смог сделать очень 
многое, и сегодня мы жела-
ем ему здоровья и долгих 
лет жизни». 

Юбиляра поздравил 
его коллега и друг, про-
фессор кафедры ФКХ 
В.П.Барабанов: «С Алек-
сеем Петровичем я зна-
ком уже 62 года. И могу 
утверждать, что за это 
время, в какой бы обла-
сти он ни проявил себя – 
в административной ли, на-
учной или общественной – 
везде оставил большой 

след. Несмотря на то, что 
в вузе у Алексея Петровича 
всегда был большой авто-
ритет, в дружеском кругу 
мы называли его Алешей. 
Это, несомненно, говорит о 
его большой душе и благо-
родстве». 

«Всем нам дается шанс 
проявить себя в жизни, 
сделать для общества что-
то прекрасное, – обратился 
к аудитории председатель 
Совета ветеранов КНИТУ 
А.А.Понкратов. – Алексей 
Петрович использовал этот 
шанс на все сто процен-
тов. Он прожил творчески 
активную жизнь и успешно 
проявил себя во многих об-
ластях». 

Советник ректората 
С.Г.Дьяконов обратился 
к юбиляру со следующи-
ми словами: «Для тех, кто 
шел за вами, вы всегда 
были прекрасным приме-
ром того, как нужно жить. 
Вы и ваше поколение были 
уникальны: все главные ре-
шения, предпринятые для 
роста химической промыш-
ленности, легли на плечи 
вашего поколения».

Поздравить юбиляра 
вышли и студентки институ-

та полимеров, прекрасные 
вокалистки Разиля Замало-
ва и Кристина Колеух, ис-
полнившие любимые песни  
Алексея Петровича.  

В заключение сам Алек-
сей Петрович Богданов 
живо и интересно расска-
зал о своей жизни, участии 
в сражениях во время Ве-
ликой Отечественной вой-
ны. «Спасибо, что пришли 
разделить со мной мой 
праздник», – поблагодарил 
аудиторию юбиляр.

По-настоящему счастливый человек
В октябре исполнилось 90 лет человеку, внесшему огромный вклад 
в развитие и нынешний успех технологического университета - 
профессору кафедры ТППКМ Алексею Петровичу Богданову.  

О
кончив в 1961 году КХТИ, 
А.М.Гумеров семь лет 
трудится инженером на 
Кирово-Чепецком хим-

заводе. Затем возвращается в 
родной вуз, где участвует в соз-
дании новой кафедры химической 
кибернетики - одной из первых в 
стране. Становится профессором, 
известным специалистом в об-
ласти математического модели-
рования и оптимизации химико-
технологических процессов, опыт-
ным лектором и методистом. В 
90-е годы Азат Мухаметзянович - 
один из организаторов дополни-
тельного профессионального об-
разования в вузе, заместитель 
директора ИДПО КНИТУ на протя-
жении 15 лет. 

Еще одно успешное начинание 
А.М.Гумерова -  участие в раз-
работке и реализации учебных 
планов для специалистов двойной 
компетенции  - первых в истории 
вуза. Будучи деканом факульте-
та, он руководил работой по от-
крытию специальностей в области 
легкой промышленности, что спо-
собствовало в дальнейшем созда-
нию Института технологии легкой 
промышленности, моды и дизай-
на. Кроме того, Азат Мухаметзя-
нович способствовал открытию в 
университете и других специаль-
ностей, обусловленных нуждами 
отраслей экономики Татарстана.

Свой богатый производствен-
ный опыт Азат Мухаметзянович 
всегда умело использовал в рабо-

те со студентами. На протяжении 
почти 20 лет А.М.Гумеров работал 
заместителем декана технологи-
ческого и деканом вечернего тех-
нологического факультета. За это 
время он установил прекрасные 

контакты с предприятиями Казани 
и Татарстана. 

С 1998 года профессор Гуме ров - 
один из руководителей важнейшего 
для вуза направления - дополни-
тельного профессионального об-
разования. Решением Межведом-
ственной комиссии по реализации 
государственной кадровой полити-
ки в отраслях экономики РТ он на-
значен заместителем руководителя 
Межотраслевого регионального 
центра профессиональной пере-
подготовки и повышения квалифи-
кации руководителей и специали-
стов Республики Татарстан. 

В КНИТУ на него возложены 
обязанности первого заместите-
ля директора Института дополни-
тельного профессионального об-
разования, заместителя директора 
Центра переподготовки и повыше-
ния квалификации преподавателей 
вузов. При его активном участии в 

Казани было подготовлено и прове-
дено выездное заседание Коорди-
национного совета по повышению 
квалификации и переподготовке 
ру ководителей и специалистов 
Рос сийской Федерации. Во многом 
благодаря его усилиям в вузе соз-
дана стройная система профессио-
нальной переподготовки и повыше-
ния квалификации на предприятиях 
химического и нефтехимического 
комплекса (ОАО «Казаньоргсин-
тез», «Нижнекамскшина», «Нижне-
камскнефтехим», «Татнефть» и др.).

Помимо научной деятельности, 
профессор А.М Гумеров. ведет 
большую организационную рабо-
ту, являясь членом ученого совета 
КНИТУ, заместителем председателя 
Ученого совета ИДПО КГТУ,  заме-
стителем председателя комиссии 
Ученого совета вуза по стратегии 
развития университета и дополни-
тельному образованию.
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В 
актовом зале 14 октября про-
шло торжественное награж-
дение кураторов-волонтеров 
Универсиады 2013 – сотруд-

ников и студентов КНИТУ. 
Встреча началась с просмотра ви-

деороликов о незабываемых днях 
Универсиады, о её неотъемлемой ча-
сти – волонтерах. Они пробудили в 
каждом теплые ностальгические вос-
поминания о ярких моментах универ-
сиады. 

 Торжественную церемонию на-
граждения провели заместитель ге-

нерального директора Исполнитель-
ной дирекции Универсиады 2013 
Л.О.Сулима и проректор КНИТУ по 
воспитательной и социальной работе 
Л.Н.Абуталипова.

 «Честно говоря, нет таких слов, 
чтобы выразить благодарность всем, 
кто принял посильное участие в про-
ведении Универсиады. От имени 
исполнительной дирекции я благо-
дарю ваш вуз, вашу администрацию 
и всех студентов и сотрудников за 
поддержку и помощь», - обратилась 
к присутствующим Лариса Сулима. 

Она рассказала об общей статистике 
Универсиады в целом и, в частности, 
о вкладе КНИТУ. «Одним из критери-
ев успеха прошедших событий стала 
работа «бойцов невидимого фронта» 
- кураторов-волонтеров», - отметила 
она. Пожелав им оставаться всегда 
такими же активными, Лариса Оле-
говна приступила к награждению ку-
раторов. Все они были отмечены бла-
годарственными письмами и памят-
ными сувенирами Всемирной летней 
Универсиады 2013.

Екатерина Михайлова

Кураторы 
и волонтеры – 
взаимодействие 
и успех!

Мир студента

Ярким отпечатком в истории России и Казани осталась Всемирная летняя Универсиада-2013. 
Огромный вклад в это глобальное событие внесли волонтеры и спортсмены. Особняком среди 
них стоит сравнительно небольшая группа кураторов-волонтеров. Это люди, которые на 
протяжении нескольких месяцев готовились к работе с волонтерами-добровольцами во время 
Универсиады, на плечах которых лежала огромная ответственность за их правильную работу.

Новый председатель – 
новые идеи
Союз студентов и аспирантов КНИТУ – это мощная организация сложной структуры, 
работающая беспрерывно и слаженно, как  часовой механизм. Такая команда нуждается 
в сильном руководителе, строгом и ответственном. Каждый год в октябре проводятся 
выборы на пост председателя ССА. 21 октября актовый зал корпуса «Б» стал площадкой 
XII отчетно-выборной конференции ССА КНИТУ. С всеобщего согласия конференция была 
открыта действующим председателем Анатолием Горшковым.  

Забег 
начинается

5 октября активисты Союза студентов 
и аспирантов КНИТУ провели встречу 
с представителями Федерального агентства 
по делам молодежи («Росмолодежь»). 

В 
рамках Всероссийского фестиваля «Беги за мной» 
17 октября в КНИТУ прошел «Единый урок» здо-
ровья, состоявший из краткого теоретического 
курса по рациональному питанию и диетологии 

и практической части в виде демонстрационной функцио-
нальной тренировки. Организатором Фестиваля и, в част-
ности, этой акции стало Федеральное агентство по делам 
молодежи (Росмолодежь). 

КНИТУ – один из 24 вузов Казани, где прошла подоб-
ная акция. Представители «Росмолодежи» рассказали, как 
без дорогих абонементов в фитнес-клубы держать свой 
организм в тонусе. Кроме того, участники проекта «Беги 
за мной» ответили на вопросы студентов о том, как «жить 
здорово». 

Финальным аккордом Всероссийского фестиваля стали 
шоу-программа и праздничный концерт на площади перед 
Национальным культурным центром «Казань». 

Урок здоровья

В
изит был связан с предстоящим Всероссийским 
фестивалем здорового образа жизни «Беги за 
мной», который проходил в Казани с 15 по 17 
октября. Студенты КНИТУ приняли самое актив-

ное участие в организации этого мероприятия. 
В число гостей, посетивших наш вуз в этот день, вошла 

координатор проекта «Беги за мной» Наталья Шульга, а 
представителем администрации КНИТУ, сопровождавшим 
визитеров, стала проректор по воспитательной и соци-
альной работе Людмила Николаевна Абуталипова.

Начало любой встречи – всегда знакомство. Именно 
поэтому первым делом решено было познакомить пред-
ставителей «Росмолодежи» со структурами Союза студен-
тов и аспирантов. Сразу же войдя в холл «Д»-корпуса, 
гости попали на Ярмарку ССА, где представители различ-
ных структур студенческого самоуправления познакомили 
гостей со своей работой.

Следующий этап – продуктивное общение. Легче всего 
его провести в рамках «круглого стола», тем более, что в 
Д-103 как раз есть стол подходящей формы. В процессе 
диалога гости рассказали собравшимся о том, чем же, 
по сути, занимается «Росмолодежь»: «Наша деятельность, 
в первую очередь, – стратегическая. Но мы занимаемся 
также всесторонней поддержкой интересных молодеж-
ных проектов», - сообщила Наталья. Она отметила, что 
проектная деятельность в КНИТУ находится на высоком 
уровне, нужно лишь шире доносить информацию о воз-
можностях развития проектов.

Разговор от общих тем плавно перешел к более кон-
кретным задачам, а именно: создать и развить в КНИТУ 
собственный проект в рамках фестиваля «Беги за мной». 
Так что уже в начале зимы наших студентов ждет новое 
событие, посвященное популяризации спорта и здоро-
вого образа жизни. Поэтому настоятельно рекомендуем 
студентам готовить спортивную форму и теплые вещи, а 
также следить за новостями на ssaknitu.ru!

Пресс-центр ССА КНИТУ

С 
приветственным словом 
к активистам обрати-
лась проректор КНИТУ по 
воспитательной работе 

Л.Н.Абуталипова: «ССА КНИТУ су-
ществует уже 12 лет. В последнее 
десятилетие стало модным гово-
рить о студенческой политике – 
она уже становится частью госу-
дарственной политики. И это ваша 
заслуга: благодаря вашей работе 
наш вуз лидирует по многим по-
зициям, и я желаю нам всем удер-
живать эти лидерские позиции и 
дальше». 

После утверждения повестки дня 
и определения состава президиу-
ма Анатолий Горшков представил 
отчет о деятельности ССА КНИТУ 

за прошедший год, который был 
весьма насыщен событиями летней 
Универсиады и подготовкой к ней. 
Председатель наградил активи-
стов благодарностями и значками 
общественников. Далее конферен-
ция утвердила состав делегатов на 
внеочередной конгресс студентов 
Татарстана.

Перед кульминационным момен-
том выбора нового председателя с 
приветственным словом выступил 
председатель ССА НХТИ Марс Ха-
мидуллин. Он обозначил проблемы 
филиалов КНИТУ и выразил надеж-
ду на их решение благодаря сов-
местным действиям молодежных 
организаций. 

На пост председателя ССА КНИ-

ТУ были выдвинуты два канди-
дата - Роман Тоньшев, студент 
3-го курса Инженерного химико-
технологического института (фа-
культет экологической, техноло-
гической и информационной без-
опасности), руководитель Брейн-
клуба ССА КНИТУ, и Елена Шаши-
на, студентка 4-го курса Института 
нефти, химии и нанотехнологий 
(факультет нанотехнологий и на-
номатериалов), руководитель от-
ряда активизаторов и заместитель 
председателя ССА по работе с фи-
лиалами. Нужно отметить, что по 
результатам он-лайн голосования, 
проведённого в преддверии ОВК, 
кандидаты шли почти вровень: с от-
рывом всего лишь в 20 голосов из 
800 лидировал Роман.

Представив себя и планы работы 
ССА, кандидаты поставили перед 
аудиторией сложную задачу – вы-
брать достойного представителя. 
Сложные вопросы, которые зада-
ли им делегаты (о взаимодействии 
ССА со студентами, иностранцами 
и администрацией), не поставили 
их в тупик. Ребята делились своими 
размышлениями и находили прием-
лемые выходы из разных ситуаций.

Выборы председателя ССА КНИТУ 
проводились открытым голосова-
нием. По его результатам большин-
ством голосов (47 против 35) пред-
седателем была избрана Елена 
Шашина. Пожелаем ей новых идей, 
достижений и успехов в развитии 
нашего любимого ССА.

Екатерина Михайлова
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Мир студента

Д

С
топ… Откуда во-
обще в техниче-
ском вузе взялся 
«факультет жур-

налистики», да и вообще, 
зачем там нужны журнали-
сты? И чем они там будут 
заниматься? Давайте вме-
сте поищем ответы на эти 
вопросы.

Университетская пресса 
существует уже с незапа-
мятных времен – большин-
ство крупных вузов активно 
продвигают свою деятель-
ность в собственных пе-
чатных СМИ, а в последнее 
десятилетие еще и осваи-
вают просторы Интернета. 
Но и контент там соответ-
ствующий: информация о 
научной деятельности вуза, 
конференциях, исследова-
ниях… А многогранной сту-
денческой жизни со всеми 
ее прелестями и вкусностя-
ми отводится две-три стра-
ницы в самом конце газеты 
и на далеком разделе сай-
та. Поэтому и появляются у 
студентов свои СМИ, сту-
денческие. Сейчас такие 
существуют почти в каждом 
вузе, а то и на каждом фа-
культете.

А что нужно для созда-
ния газеты или разработки 
сайта? Бумага? Чернила? 
Выход в Интернет? Люди! 
И не просто люди – журна-
листы. А вокруг, как назло, 
одни технари… «Не беда! – 
сказали студенты КНИТУ. 
– Мы сами научимся и дру-
зей своих научим этому 
ремеслу! А активная моло-
дежь вуза нас поддержит». 
Так и появился в КНИТУ по 
инициативе руководителя 
пресс-центра Союза сту-

дентов и аспирантов Татья-
ны Андреевой проект «Фа-
культет журналистики».

В течение двух месяцев 
студенты посещают мастер-
классы известных казанских 
журналистов и опытных ак-
тивистов университетских 
СМИ, знакомятся с основ-
ными аспектами их рабо-
ты, проходят практику на 
различных внутривузовских 
и городских мероприяти-
ях… У них даже есть своя 
дипломная работа. А пом-
ня о том, что современный 
репортер должен быть уни-
версалом, совмещающим 
в себе функции печатника, 
фотографа и, подчас, даже 
телеведущего, обучение ве-
дут сразу по трем направ-
лениям: печатная, фото- и 
видеожурналистика. Есте-
ственно, все три направле-
ния включены в дипломный 
проект выпускника «факжу-
ра».

И результат не заставил 
себя долго ждать. Прошед-
шие «Факультет журнали-
стики» студенты образовали 
крепкую и работоспособную 
команду, способную взять 
на себя информационное 

обеспечение вуза во всех 
трех сферах. Ведь, помимо 
газеты «Технологический 
университет», студенческой 
газеты «КНИТУlive», сайта 
Союза студентов и аспиран-
тов http://ssaknitu.ru/ (хотя 
новостям общественной 
жизни отведен еще и зна-
чительный раздел на офи-
циальном сайте http://www.
kstu.ru), в университете ак-
тивно развиваются видео-
новости «КНИТУtoday». Бо-
лее того, выпускники про-
екта выступали в качестве 
волонтеров-журналистов 
на мероприятиях «Уни-
версиады-2013» наравне со 
своими профессиональны-
ми коллегами.

Естественно, такой успех 
вдохновил создателей про-
екта на второй старт «Фа-
культета журналистики», и 
уже с новой командой Та-
тьяна Андреева взялась за 
дело. 

Занятия на проекте  «Фа-
культет журналистики» на-
чались еще 7 октября. За 
короткое время для про-

ведения мастер-классов 
удалось привлечь известных 
внутри вуза и за его преде-
лами специалистов, в чис-
ле которых редактор сайта 
«Tataram.ru» и «Бим-ru»  Эль-
вира Нагуманова, начальник 
пресс-центра и главный ре-
дактор газеты «Технологиче-
ский университет» Алла  Кай-
бияйнен, фотограф КНИТУ 
Максим Ксенофотнов, ра-
дио-ведущие Бим-радио 
Лерика и Павел Стебин, ви-
деооператоры, режисеры и 
монтажеры Алесандр Мас-
ленков и Рустам Рашитов, 
редактор газеты «КНИТУ/
live» Татьяна Андреева. Впе-
реди еще месяц практиче-
ских занятий, после чего вы-
пускники проекта, получив-
шие необходимые знания и 
навыки, будут распределены 
на практику в различные 
СМИ и смогут пополнить ко-
манду студенческого пресс-
центра  КНИТУ. 

Пусть им улыбнется удача!

Артемьев Александр, ФННХ
Фото: Равиль Хусаинов, ИП, 

Пресс-центр ССА КНИТУ

Химик-репортер 
В начале октября стартовал уже второй сезон проекта «Факультет журналистики» для студентов 
КНИТУ. Занятия ведутся сразу по 3 направлениям: печатная журналистика, фото- 
и видеожурналистика. Учащиеся благодаря проекту обретут новые знания, познакомятся 
с известными журналистами Казани и получат возможность публиковаться в студенческих СМИ.

Мы - настоящие 
первокурсники!

Турнир прошел 12 октября между семи факультет-
скими командами, в составе которых было по двое 
юношей и одной девушке. 

Первое место с 16 очками заняла команда фа-
культета социотехнических систем (Н.Талов – 1 ме-
сто на 1 доске, А.Вершинин, В.Травова), второе ме-
сто – команда Института полимеров   (15 очков) – в 
составе С.Гришина, Р.Фахрутдинова, Л.Хафизовой, 
занявшей 1 место на женской доске. Третье ме-
сто – у команды  ИТЛПМиД (14 очков), включающей 
М.Набиева, Е.Лексутину, Х.Санадова.     

Четвертое место и 14 очков взяли студенты ИХТИ 
(Н.Деменин, А.Салахов, А.Аракбаева,  А.Штатнов). 
Пятое место и 11 очков – у ФННХ (Р.Газизов (1 м. 
на 2 доске, 7 из 7 очков, Р.Мирзагаянов). Шестое 
место присудили ФЭМиТО - 6 очков (Норбаев, Ми-
хайлов, Султанова), а седьмое  - ФУАИТ Комаров, 
Алимба, Сафиуллина. 

 Спортклуб                      

Поздравляем  победителей
шахматного первенства  факультетов  

«День первокурсника»-2013 

В материале о семинаре «Современный 
цифровой просвечивающий электронный 
микроскоп Hitachi HT 7700», опубликован-
ном в № 9 «ТУ», была допущена неточность: 
кафедра физики работает в составе факульте-
та наноматериалов и нанотехнологий» (декан 
В.А.Сысоев). Редакция приносит извинения за 
неточность и представляет вниманию читате-
лей фотографию с презентации микроскопа.  

ень первокурсни-
ка – долгожданный 
день в жизни каж-
дого студента, пер-
вый праздник в его 

студенческой жизни. И вот 
это событие состоялось на 
факультетах управления и 
автоматизации и социотех-
нических систем. В празд-
нике принимали студенты-
первокурсники, которые бы - 
ли объединены в команды 
по своим специализаци-
ям. У студентов было около 
трех недель для того, чтобы 
придумать и поставить вы-
ступление на определенную 
тему, которую они выбирали 
самостоятельно. Студенты 
показали яркие вокальные, 

танцевальные номера и СТЭ-
Мы и даже настоящее «ин-
дийское кино».

Студенты Подрядова Да-
рья, Новичков Олег, Га-
зимова Айгуль, Кадырова 
Гульшат, Газимова Айгуль 
поделились полученными 
на Дне первокурсника впе - 

чатлениями на занятиях до-
цента З.М.Магияровой по 
дисциплине «Русский язык и 
культура речи инженера».

Фотокорреспондентом 
на концерте побывала 

Дарья Подрядова, 
студентка группы 

8131-21 ИУА

Кафедра смеха
- Автомобиль - это не роскошь, ро-

скошь - бензин.

* * *
- Мам я иду гулять! 
- С кем ты идешь? А где вы будете гу-

лять? Ты когда вернешься домой? А на 
чем ты поедешь? 

 - Пап, я иду гулять! 
- Хорошо.

* * *
- На прошлой неделе ходил на экс-

курсию на молокозавод, сейчас не ем 
молочные продукты, на этой неделе 
ходил на мясокомбинат - не ем колбасу, 
приглашают на ликероводочный, ни за 
что не пойду...

* * *
- В чем отличие мужской логики от 

женской?
 - Мужская - правильнее, женская - ин-

тереснее.

* * *
- Ваня так быстро надевал свой шер-

стяной свитер, что его убило током.

* * *
- Самую большую силу притяжения 

имеет кровать в понедельник утром.

* * *
-  Копишь-копишь себе на «Lamborghini» 

и iPhone, а потом - бац! - не сдержался и 
купил беляш на остановке.

* * *
- Больной, а как вы засыпаете? 
- Хорошо. Считаю до трех и засы-

паю. 
- Как, всего до трех!? 
 - Ну... иногда до полчетвертого.

* * *
- Дурочка, ну кто тебе сказал, что 

ты толстая? Все, успокойся, бери два 
стула и подсаживайся к нам.

* * *
- Чтобы утром вовремя вставать, 

ставить будильник надо не на час 
раньше, а на шкаф!!!

* * *
- Напрасно русским показали скотч! 

Теперь в России на нём держится всё, 
что должно быть прибито, прикруче-
но и подвешено...

* * *
- Все, что ни делается - к лучшему. 

Просто не всегда к вашему.

* * *
- Ни что так не  портит цель, как по-

падание.

* * *
- У него была острая интелектуаль-

ная недостаточность.


